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Противоречива нынешняя 

осень. То заморозки ударят 
в начале сентября, то лето 
вернется в октябре. Трудно 
руководителям хозяйств оп
ределить тактику проведе
ния комплекса сельхозра
бот в такой погодной нераз
берихе.

В совхозе «Победа» Том
ского района с полеводчес
кими делами вроде бы уп
равились. Урожай, само со
бой, убран (зерновые дали 
по 22  центнера с гектара), 
завершается подготовка се
мян (причем те партии, ко
торые уже прошли лабора- 

¥  торные исследовашя иа ка
чество) первого и второго 
классов, полностью вспаха
на зябь. Но вот в животно
водстве не все тан гладко.

Дойные гурты на стойло
вое содержание перевели 
уже на обеих фермах — 
Турунтаевской и Спасояй- 
ской.' Специалисты хозяйст
ва стрелшлись сделать это 
организованно. 'Своеиремея- 
но были подготовлены ко
ровники. Гурты переводили 
поэтапно, с летних кормов 
на зимние тоже хотели про
вести постепенно. Но зеле
ной массы хватило только 
на первую неделю.

—  А  потом резко пере
шли на сенаж. Причем корм 
оказался совершенно' сухим. 
Вот и упали надои от та
кого резкого перехода с од
ного типа ко,рмления на дру
гой. Литров по 50— 60 мо
лока по каждой группе ко
ров потеряли, —  рассказы
вает доярка Н. И. Самочар- 
нова.

Еще 25 сентября, когда 
только начинали переводить 
скот во дворы, среднесуточ
ный надой молока на коро
ву в совхозе был около 1 1

. килограммов. Теперь же 
всего 9,5.

— Да, просчитались мы 
здесь, — признает директор 
хозяйства П. Е. Сорокин. 
—  В лринщоте планировали 
правильно. Зеленку посеяли 
на 1 2  сроков, но запоздали 
на' пару недель с севом по
следней — горохово-овсяной 
смеси. Не успели посевы 
набрать массу, пришлось их 
просто-яапростс! стравить.

Однако Петр Егорович не 
теряет оптимизма насчет по- 
вьнпения продуктшнссти. 
Дескать, кормов дают’ вво
лю и скоро организм жи
вотных к ним привыкнет. 
Действительно, кривая надо
ев хотя и медленно, но 
поднимается вверх, однако 
потерянного молока не вер
нешь.

Есть в хозяйстве еще 
один резерв, на который и 
возлагают специалисты в 
основном свои надежды,— 
это 100  нетелей, которые 
должны растелиться в чет
вергом квартале. По приня
тым коллективами ферм соц
обязательствам, годовой на
дой молока на корову в По
беде» нынче должен соста
вить свыше 3.650 килограм
мов молока. Это почти на 
центнер больше, чем в про
шлом году. Пока же за де
вять месяцев получена при
бавка 34 килограмма.

Кормов на зимовку здесь 
запасено 24 центнера кор- 
моединиц на условную голо
ву скота. Кместе с зерно
фуражом. План по заготов
ке сена перевыполнен, а вот 
по запасу сенажа и силоса 
■недостаточно. Правда, каче
ство сочных кормов несколь
ко лучше прошлогоднего.

■С начала этого года в 
совхозе введены аревдт(ые

отношения, в том числе и на 
фермах. Точнее даже ме
ханизм ■купли - продажи. 
■Совхоз стал закупать моло
ко, мясо, телят у бригад по 
расчетно - договорным це
нам. Но сами доярки и скот
ники еще не чувству«;)т се
бя арендаторами, полновла

стными хозяевами на фер-- 

ме.
В общем, не обещает быть 

нынешняя -зимовка ни для 
турунтаевсиих, ни для опа- 
сояйских животноводов лег
кой. Да и когда она бывала 
такой в нашем суровом 
краю! Но нынче, кроме ре
шения производствевных за
дач, предстоит еЩе серьез
ное овладение хозрасчетом. 
Не для отч'етиости, а для 
себя.

Д. \БАРЧУК.
* * «

Н А  .СНИМКАХ: доярки
Турунтаевской фермы Н, С. 
Хусандаева, О . В. Калар|уш- 
кнна, Т. А. Маськова, Н. И. 
Самочеряова; механизатор 
С. И. Гладченхо, еще недав
но он принимал участие в 
заготовке (кормов, / /Теперь 
подвозит силос « а  ферму.

Фото В. ВБИЛБРТА.
Томский район.

В РАБОТЕ ЛИ 
КОРМОЦЕХИ?
Ответ на вопрос можно 

получить из оперативной 
сводки облагропромкомите- 
та (в первой колонке — 
наличие кормоцехов, во 
второй — число дейст.вую- 
щих):
Александровский 4 —
Асииовский 10 3
Бакчарский 5 —
Верхнекетский 1 —
Зырянский 12 3
Каргасокский 1 —
КоЖевниковский в —
Колпашевский 9 1
1^ивошеинский 10 4
'Молчановский в 5
■Парабельский 3 2
Первомайский Э
Тегульдетский 
Томский 
Чаинский 
Шегарский
п а  ОБЛАСТИ 109 37

23 15
8  3
9 1

■ Эксгрудироваяие зерно
фуража начали в Зырян
ском, /Кожевниковоком, 
|Первомайском, ГГомском и ’ 
Чаинском районах,

Известно, что грамотное 
'кормоцриготовление прямо 
влияет на продукти'вность 
стада, позволяет увели
чить отдачу каждой кормо- 
единицы, экономить корма.

Кто «обрезает» 
телефоны ?

ОТКРЫТОЕ /ПИСЬМО 
КОЛЛЕКТИВУ ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ «ТОМСК- 
СТРОИ»,

Уважаемые товарищи! 
К вам обращается совет 
трудового коллектива
Томской ГТС, озабочен
ный ходом строительства 
здания АТС  на 20 тысяч 
номеров по ул. Беринга. 
По решению облисполко
ма (№  236 от 18.10.86 г.) 
и на основании договора 
между уксом горисполко
ма и трестом «Томок- 
гфомстрой» сооружение 
здания под АТС на ул. 
Беринга надо было на
чать в июне прошлого го
да и сдать в эксплуата
цию в I квартале 1990 
года. Сметная стоимость 
о/^екта— 1 МИЛЛИОН! 990 
тысяч рублей. Прошло 16 
месяцев с начала строи
тельства. За это время 
освоено чуть больше 500 
тысяч .рублей, или чет
верть объемов. Хуже то
го, на ньшешний год да
же уменьшили план ра
боты на полмиллиона 
рублей. А  .ведь мы зака
зали сложнейшее элек
тронное оборудование 
АТС стоимостью более 7 
миллионов рублей, мон
таж которого был запла
нирован на первый «Baip- 
тал будущего года.

Выходит, что строите
ли и заказчик (укс гор
исполкома) люди необя
зательные и вольны на
рушать и решение облис
полкома, и свои догово
ренности. Куда же мы бу
дем устанавливать. обо
рудование АТС? Хранить 
мы его не можем, да и 
негде. Нам придется вы-. 
плачивать штраф по 2 10  
тысяч рублей в год.

Учитывая сложившееся 
положение со строитель
ством здания АТС на ул. 
Беринга, совет трудового 
коллектива потребовал 
отказаться от получения 
оборудования АТС на 
20  тысяч номеров и вы
слать об этом извещение 
на завод - изготовитель.

Горький опыт строи
тельства здания АТС-7, 
учит нас быть осторож
ными, вселил в нас недо
верие к строителям. Мы 
■просим Б. А. Мальцева 
(начальника объединения 
«Томснстрой») лично че-' 
■рез газету «Красное зна
мя» ответить- нашему кол
лективу и жителям мш- 
рорайонов Иркутского 
тракта; как все же по
ступит коллектив строи
телей? Выполнит ли он 
договор и решение облис
полкома.

И. ЕЛИСЕЕВА, 
заместитель предсе
дателя СТК Томской 

‘ ГТС;
Л . РЕПИНА, 

секретарь (СТК.

Что сегодня волнует? |111шшипш1ш1ти1пши1ншимишииш1пш ПОЧТЫ рбДйКЦИИ

вальщиков заводят гараж давайте вспомним: чем бу- Мы пожали плечами; ка- пря:

Где был 
парковый лес.
За последние 5— 10 лет 

размах гаражного строи
тельства в районе Иркут
ского тракта принял угро
жающие размеры для близ
лежащей зеленой зоны. Уси
лиями владельцев гаражей. 
Октябрьского райисполкома, 
в чьем ведении находится 
территория, уничтожен пар
ковый лес по левую сторо
ну тракта. То же самое 
ждет в скором времени Че
ремушки, участки около 
спорткомплекса «Кедр», Ра
зорение «достойно»' завв! -̂ 
шится, если не принять 
кардинальных мер ■— снос 
самовольно построенных га- 

 ̂ражей и попребов. Конечно, 
с последующим восстанов
лением парковой зоны, очи
стки леса от мусорных за-
'BSUIOBa

Попустительство . райед- 
нык властей, дирекций рас
положенного по соседству с 
зеленой зоной завода при
вело к тому, что владель
цы автомашин' безнаказанно 
захватывают землю, выру
бают лес. Многие из само

вольщиков заводят гараж 
«на всякий случай», не имея 
транспорта. Самое худшее, 
что их ждет,— 10 -, 2 0 -руб
левый штраф. Чего ж бо
яться?! Если бы штраф был 
соизмерим со стоимостью 
гаршка!

Совершенно очевидно, что 
■при строительстве жилья ну
жно больше предусматри
вать площади под индиви
дуальные гаражи и погре
ба. Не будет необходимос
ти самовольно отхваты
вать участки нашей об
щей природы на стороне.

Лес нельзя оставлять в 
таком, плачевном состоянии. 
Мы обращаемся к Томско
му го|йаополкому, к Ок
тябрьскому райисполкому: 
спасите парковую зону от 
засилья огородников и га- 
раж'ников всех мастей. Ку
сочек леса среди растущего 
города— разве это не важ
но? Между тем областАая 
газета уже не ;раз обращала 
внимание местных органов 
власти на беспорядки здесь.

То, что тут находится ме
сто отдыха томичей,— ни 
для кого не ново. Что ж хо
рошего, если все ринутся 
осванвать парки да скверы 
под гаражи... Но и о дротом

давайте вспомним: чем бу
дем дышать завтра?

ПИРОГОВА,
* ИВАНОВА, 
ЗАХАРОВА, 
НОВИКОВА, 

МОСКАЛЕНКО 
и другие жители Томска 

(всего 2 0  подписей).

И... помидоры
на ДВОИХ

Недавно нам, авторам пи
сьма, случилось отобедать в 
ipecTopane «Томь». Сильное 
осталось ощущение —  не
доумение.

Когда мы вошли в зал 
(надо сказать, совсем не тед- 
ный), там было четырнад
цать человек. Полностью 
оказалось занято три сто
лика, а один наполовину. 
Не подозревая подвоха, на
ша компания в семь чело
век уселась за двумя сто
ликами и приступила к обе
ду; салат, хлеб, приборы— 
все это было.

Вскоре к нам подошла 
официантка и заявила, что 
обслуживать нас не будет, 
поскольку не за тем столом 
сидим. Здесь, дескать, места 
для тех, кто имеет талоны 
на штшще.

Мы пожали плечами; ка
кая разница, где сядет че
ловек с талоном? Расчет-то 

'все равно при выходе... Да
же если допустить, что ота- 
лоненный человек чем-то 
возвьнпается над другими 
грешными, то почему бы не 
поставить на «избранный» 
стол табличку о том, что он 
для ли|Ц с талонами? Кста
ти, за все время нашего 
пребьиания в ресторане 18 
августа столы те пустовали.

Если вы думаете, что нам 
предложили пересесть за 
другой стол, то глубоко оши
баетесь. Нас попросили 
«очистить помещение» и 
ждать у лестницы. Мол, 
пригласим... Возражения на
ши были бесполезны. Ви
димо, выдерживая нас у 
лестницы, администрация 
рассчитывала поставить по
сетителей на место. Какой 
же иначе смысл куражиться 
при пустом почти зале да 
еще в ограниченное обеден
ное время.

■В конце концов посади
ли нас за мятую скатерть, 
неизвестно когда последний 
раз видавшую во;:^ и мыло, 
снисходительно покормили, 
недодав при этом коржики 
к чаю, потребовали по 1 руб
лю 67 копеек с каждого 
(хотя «комплекс», скажем

Дневник сессии
9 октября на совместном заседании па

лат Верховного Совета СССР было про
должено постатейное голосование по проек
ту Закона о порядке разрешения коллек
тивных трудовых споров (конфликтов). 
Первые пять из пятнадцати его статей 
были приняты на прошлой неделе. В 
последующие дни рабочая группа, соз
данная Комиссией по вопросам труда, 
цен и социальной политики Совета Сою

за и Комитетом Верховного Совета СССР 
по вопросам законодательства, законности 
и правопорядка, продолжила работу по 
обобщению нескольких десятков предло
жений и замечаний.

После детального обсуждения документа 
на вечернем заседании Верховный Совет 
СССР .принял этот законодательный акт в 
целом.

(ТАСС).

ТЕРНИСТЫ Й ПУТЬ 
к  ПРАВОВОМ У ГО С УД А Р С ТВ У
Парламентские

в многотрудные законо
творческие будни ‘вновь 
окунулись депутаты на ут;- 
реннем заседании Совета 
Союза и Совета Нацио
нальностей 9 октября в 
Кремле. Заседание вел 
Председатель Верховного 
Совета СССР М. С. Гор
бачев. Было продолжено 
постатейное голосование до 
проекту Закона о порядке 
разрешения коллективных 
трудовых споров (кофлик- 
тов).

Напомним, что на по
следнем плена|шом заседа
нии на прошлой неделе 
члены парламента приняли 
первые пять из пятнадцати 
статей. В последующие дни 
рабочая гругша. создан
ная Комиссией Совета Со
юза по вопросам труда, 
цен и социальной политики 
и Комитетом Верховного Со
вета СССР по вопросам 
законодательства, закон
ности и правопорядка, про
должила работу по обобще
нию нескольких десятков 
предложений и замечаний.

Об этом доложил в по- ■ 
недельник председатель ко- ■ 
миссии Н, Н. Гриценко. 
Отметив, что в предложе
ниях, поправках и уточне
ниях, подвергнутых всесто
ронней и компетентной 
/экспертизе ,с/пециалистоа(, 
содержится много ценного, 
заслуживающего быть уч
тенным при голосовании.

. он назвал целый ряд кон
кретных предложений^ ко
торые, по мнению рабочей 
группы, следует поддер
жать.

,Высту!паю(ций обратил 
внимание на то обстоя
тельство, что Закон нужно 
принять уже сейчас, чтобы 
он действовал в период, 
когда идет подготовка кол
лективных договоров и , со
глашений на 1990 год. Во
оруженные Законом, трудо
вые коллективы о.могут опе
реться на него, закрепляя 
свои требования в коллек
тивных договорах с адми
нистрацией, в соглашениях 
с министерствами.

Тем не менее депутаты 
скрупулезно отнеслись к 
каждой статье, фразе, 
формулировке, подвергая 
их порой горячему осуж 
дению, анализу,, проверке 
различными .мнениями. 
Этот трудный процесс про
должался не один час —

корреспонденты ТА С С  передают из 
Кремля

он занял практически це
лый день работы сессии,

В ходе обсуждения вста
вало много вопросов, свя
занных с такой новой для 
нашей жизни, воспринима
емой довольно неоднознач
но обоюдоострой формой раз
решения экономических, со
циальных!, политических 
проблем, как забастовки. В 
частности, столк(нулись 
разные точки зрения на те 
грани в сферах производст
ва и обслуживания, за ко
торыми забастовки недо
пустимы, ибо они могут 
нанести непоправимый 
вред в целом обществу, го
сударству, жизни и безо
пасности людей.

Дебаты развернулись и 
вокруг роли, полномочий 
забастовочных комитетов. 
Одни выступавшие предла
гали ограншгить их дея
тельность временными рам
ками трудового конфликта, 
в представлении других 
это может быть чуть ли не 
постоянно деЛлвующий 
неформальный орган. Важ
но, чтобы он в любом слу
чае не' подменял полно
властие новых Советов на
родных депутатов. С дру
гой стороны, отмечалось в 
некоторых выступлениях, 
если местный Совет в 
возникшем в коллективном 
трудсхвом опоре или кон
фликте окажется не на вы
соте положения, то ясно, 
что он потеряет доверие 
избирателей, со всеми выте
кающими из этого консти
туционными поолед&йвия- 
ми.

Говоря о забастовках, 
парламентарии заботились 
прежде всего о защите за
конных прав трудовых 
коллективов, прав на ре
альное участие в управле
нии производством и в 
самоуправлении. На сессии 
прозвучала и такая мысль, 
что забастовка, будучи яв
лением деструктивным, 
могла бы рассматриваться 
и с конструктивной сторо
ны как отражение обратной 
связи взаимоотношений 
между работающими и ра
ботодателями. Так вот 
Закон и призван обеспечить 
конструктивные условия, 
чтобы -эта обратная связь 
не принимала формы конф
ликта.

На вечернем заседании, 
лроходившем под председа
тельством первого замести-

Председателя Верхов- 
Совета СССР А. И.

теля Пр 
кого
Лукьянова, было закончено 
постатейное голосование.’ 
Затем Верховный Совёт 
страны голосованием по 
палатам в целом принял 
Закон СССР о порядке 
разрешения коллективных 
трудовых споров (конфлик
тов).

Некоторые формулиров
ки его, однако, депутаты 
признали требукйцими бо
лее тщателаной прорабо(г- 
ки. Чтобы не прибегать к 
опасному в таких случаях 
экспромту, признано необ
ходимым завершить ее в 
рабочем порядке.

Сами депутаты далеки 
от привычного в еще не 
столь давние времена еди
нодушия в оценке важного 
для общества законода
тельного акта. Свои взгля
ды, мнения некоторые из 
них изложили в коротких 
интервью парламентским 
корресп/ондеяпам ИРАСС.

B, И. Кисин; Поскольку 
забастовки уже стали ре
альностью, то необходим и 
юридический регулятор 
этого процесса, принятый 
на законодательной основе. 
К тому же Закон исключа
ет возможность ведомст
венных или иных подходов 
к решению сложных вопро
сов,. возникающих на пред
приятиях.

Н. И. Травкин: Приня
тие Закона о забастовках 
вне пакета законов, каса
ющихся экономической ре
формы, считаю нелогич
ным. Демократические про
цессы в советском общест
ве оторвались по времени 
от хозяйственной реформы.

C. С. Алексеев; Работа
сессия показывает, что 
вырисовываются контуры 
цивилизованного и делово
го обсуждения законопроек
та. На рассмотрение пар
ламента вносились только 
отработанные т.екст1ы!.
Предлагаемые с ходу по
правки не согласовывались, 
а передавались в комиссии 
и комитеты. Верховный Со
вет отрабатывает хорошую 
законодательную культуру.

В. б е з б р е ж н ы й , 
в. ИСАЧЕНКОВ,

В. КИОСА,
В ОРЛОВ, 

в. ЙБТРУНЯ,
Л. ШВЕДОВА.

Справеривость, целесообразность, 
нравственность

прямо, не царский). Хотели 
мы изложить свое мнение 
об этом в книге предложе
ний, но администратор от
казалась ее предоставить, 
заявив стандартно^ «/Книга 
в тресте на поверке». По- 
•просили ее назвать свою фа
милию, снова последовало 
категорическое «нет». Буд
то оправдывая такую сек
ретность, администратор до
бавила: «Вас накормили — 
чего еще?!».

Тут же, за столиками с 
видом на реку, «внедрялось» 
местное спецобслуживание. 
Теми же комплексными 
обедами. Но на сто
ле, за которым сидели двое, 
лежала чистенькая скатерть, 
виднелись салфетки, а вме
сто казенного огуречного са
лата красовались помидоры. 
Захотелось задать руковод
ству Западно - Сибирского 
■пароходства щекотливый 
вопросик: может быть, ря
довые-то посетители тут для 
прикрытия, а цель сущест
вования роскошного ресто
рана иная, чем нас накор
мить? Для ответа оставляем 
телефон 2-27-95.

С. Ю. ЧИКИНА,
Т. А . БЕРДИЧЕВСКАЯ,

Т. Н. СВЕТЛАКОВА,
С. В БОГДАНОВ, 

М, С. ТОДЕР.

На таких принципах 'Долж
но базироваться советское 
зД'равоохранение. К этому 
сводилось единодушное мне
ние члеио1В Комиссии Вер
ховного Совета СССР по 
привилегиям, рассмотревшей 
на своем очередном заседа
нии состояние медяц.ияского 
обслуживания'в стране.

После тщательного и все-- 
стороннего обсуждения чле
ны комиссии признали необ
ходимым сохранить на ^дан
ном этапе существующий ны
не территориально - ведом
ственный характер системы 
здравоохранения, так как пе
ревод ее на чисто террито
риальную основу привел бы 
к понижению уровня меди
цинского обслуживания и 
■противоречил бы проводи
мой в стране экономичес
кой реформе.

Задана, как считают чле
ны комиссии, состоит в том, 
чтобы не допустить сниже
ния уровня медицинского 
обслуживания населения, ко
торое в ряде районов и без 
того крайне неудовлетвори
тельно, а, наобо.рот, тюдтя- 
нуть его к луЧ'Шим образцам, 
существующим в медицин
ских учренщениях ведомст
венного типа. Вместе с тем 
было признано абсолютно 
недопустимым направление 
любой части средств общего 
здравоохранения на нужды 
ведомственных больниц, как 
это неоднократно случалось 
в недавнем прошлом. Руко- 
■водствуясь таким подходом, 
комиссия высказалась за уп
разднение I'V Главного уп
равления Минздрава СССР. 
При этом было подчеркнуто, 
что к обслуживаемому там 
контингенту должны прииме- 
няться общие территориаль

но-ведомственные принципы 
здравоохранения.

Было рекомендовано урав
нять выделение средств на 
каждого лечащегося в тер
риториальных и ведомствен
ных медицинских учрежде
ниях по общей для них сред
ней величине. Вместе с тем 
про>мышленные предприя
тия, объединения, институ
ты, общесоюзные и иные 
организации, имеющие свою 
систему здравоохранения, мо- 

■ гут финаноировать его до
полнительно исключительно 
за счет собственного бюдже
та и под контролем трудо
вых коллективов. Террито
риальное здравоохранение 
могло бы дополнительно фи
нансироваться из бюджета 
местных Советов по нО|рмам, 
устанавливаемым Верхов
ными Советами республик. 
До внедрения практики, при 
которой местные Советы бу
дут получать отчисления от 
всех находящихся на данной 
территории цредприятий, ко
миссия рекомендует выде
лить из госбюджета союз
ных республик на 1990 год 
■дополнительные средства це
левым назначением на раз
витие территориального здра
воохранения. При этом сле
дует принимать во внимание 
существующую ныне нерав
номерность в развитии соци
альной инфраструктуры, уде
лив особое внимание инду
стриальным и сельским райо
нам.

На заседании было выска
зано мнение, что ВЦСПС 
мог бы способствовать свои
ми финансами .развитию тер
риториального здравоохране
ния, особенно в той его час
ти, которая касается обслу
живания пенслонерод.

В целях повышения уров
ня медицинского обслужива
ния в территориальных боль
ницах и поликлиниках, в том 
числе при переоборудовании 
под них адм'инистративных и 
иных зданий, принадлежа
щих различным учреждени
ям, комиссия рекомендовала 
утвердить список ведомст
венных больниц, клиник и 
поликлиник, которые в со
стоянии, оказать в этом воп
росе эффективную шефскую 
помощь.

На зассда'нии комиссии 
говорилось о необходимости 
серьезного'ужесточения конт
роля за справедливым рас
пределением дефицитной ме
дицинской диагностнчеокой 
аппаратуры и ее использо
ванием. В интересах расши
рения медицинских услуг 
различным категориям насе
ления предложено и дальше 
развивать сеть платных 
(хозрасчетных) медицинских 
.учреждений.

На заседании отмечалось, 
что ши'рокое развитие систе
мы здравоохранения, соот
ветствующее современному 
уровню медицинских и нрав
ственных требований, пред
полагает поиск новых фо.рм 
медицинского обслуживания 
населения, в. том числе за 
счет отчислений от зарпла
ты, создания специальных 
страховых касс для финая- 
сирования здравоохранения 
и других форм, которые 
должны быть выработаны на 
основе нако1плвнного опыта, 
в результате тщательного 
анализа, дискуссий и учета 
Мнений всех слоев населе
ния.

Комиссия продолжает ра
боту.

(ТАСХ!).
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Партийная жизнь: практика перестройки

Дороги, несущио жизнь ■.Га ДУМАЮ ТАК»Л
■ ДИСКУССИЯ НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ» 1

? 1

; i

Вы |слышали, (Чтобы иа асфальтобетонных заводах 

(АБЗ) машины о гравием н асфальтом при въезде (И вы

езде взвешивали? \Я нет, |и поэтому, ,когда об этой про

цедуре, (при |Моем |посещении АБЗ Кожевниковского до

рожно-строительного управления (ДРСУ), поведал рабочий 

А. С. Евглевский, это (было удивительно. )Когда же он 

легонько хлопнул контрольным журналом по столу и 

сказал, /что |это наши деньги, мне .показалось, что и в 

Америке. Но жизнь доказывала обратное...

Наш «Икарус» рейса 
«Томск — Кожевниково», 
выехав из Мельникова, за
колыхался по неровной, по
сле «ямочного» ремонта, до
роге. Пассажиры очнулись 
от дремы, оживились. Пой
мав мой взгляд, сосед улыб
нулся и оказал, что скоро 
будет отличное покрытие. И 
действительно, почти тотчас 
автобус пошел, как по авто
бану. За стеклом промельк
нула стела с надписью 
«Кожев1Нико1вакий район», и 
до самого райцентра нас ни 
разу не качнуло. При въе
зде в село на районной До
ске почета сред.и трех пе
редовых коллективов значи
лось ДРСУ.

Бее эти обстоятельства и 
привели меня в партийную 
организацию этого коллекти
ва.

Секретарем оказался опе
ратор установки подготовки 
битума, тот самый рабочий. 
Первое, с чего начался 
наш разговор, это с его про
сьбы не выделять коммуни
стов на фоне всего рабочего 
.коллектива, так как работа
ют они все одинаково. Но 
это и не входило в мои пла
ны, задача была написать о 
парторганизации.

Даже по своему социаль
ному составу она отличает
ся от подобных на предпри
ятиях такого рода, где, как 
правило, коммунисты на
ходятся в конторе. Здесь 
при управлении всего один 
коммунист, начальник ДРСУ 
В. Г. Оккель. Сама же 
парторганизация через рабо

чих-коммунистов пронизыва
ет все звенья хозяйственно
го механизма предприятия, 
так как в их числе и грей
деристы, и бульдозеристы, и 
другие. Заместителем секре
таря является механик А. В. 
Чернушкин, рабочее место 
которого тоже не в мягком 
кресле. Даже сторож на 
АБЗ член КПСС, ветеран 
труда В. К. Чуренко, дол
гие годы до этого прорабо
тавший на камнедробильной 
машине и только по состо
янию здоровья перешедший 
на легкий труд.

ДРСУ работает в услови
ях аренды, что накладыва
ет определенный отпечаток 
на деятельность партийной 
организации. Кроме эконо
мических вопросов, она 
больше внимания уделяет 
решению социальных проб
лем. Например, в отчетном 
докладе в 1987 году комму
нисты предъявили претензии 
администрации по поводу 
плохого решения жилищной 
проблемы, И уже на дан
ный момент, силами самого 
ДРСУ построено два двух- 
.квартирных дома и заложе
ны фундаменты еще двух 
восьмиквартирных. Кроме 
этого, построены теплый га
раж и мойка, баня-сауна, 
имеется комната отдыха с 
телевизором. Рабочим вы
даются бесплатные талоны 
на обед. Даже в самый на
пряженный летний период 
люди могут подлечиться по 
путевкам в санатории. Все 
это за счет отчислений из 
фонда социального разви
тия.

Как видим, люди стали 
хозяевами предприятия и 
думают о будущем. Кстати, 
рост зарплаты зависит от 
прибыли, а прибыль— от ка
чества работы. Хорошо по
работал — хорошо зарабо
тал.

Работу этого коллектива 
видно сразу: прямыми
асфальтированными стрела
ми разбегаются дороги от 
райцентра. И даже до са
мых отдаленных деревень, 
до К0Т0.РЫХ асфальт еЩе не 
дошел, ведут улучшенные 
гравийки. Они в самом пря
мом смысле несут жизнь 
бывшим «умирающим» се
лам.

Всего только за восемь 
месяцев этого года сельских 
дорог заасфальтировано 16 
километров, отремонтирова
но 10 , а новых проло
жено 11. Да еще много 
сделано в самом райцентре.

Помохць от деятельности 
ДРСУ огромна: район без 
потерь вывез урожай, в до
статке заготовлено кормов, 
которьк хватит и для лич
ных подворий. Ни грамма 
зерна не теряется на зерю- 
токах. А  самое главное — 
улучшилась жизнь в дерев
нях!

Отличную работу обеспе
чивают хорошие, грамот
ные кадры. И партийная ор
ганизация вплотную занима
ется воспитанием подраста
ющего поколения,' прививая 
ему трудовые навыки, лю
бовь к профессии дорожного 
строителя. Все лето с ком
мунистом В. Г. Оккелем, 
братом начальника, работа
ли местные ребята. И не без 
его влияния Сережа Сидо
рин пошел учиться вСПТУ, 
стал стипендиатом трудово
го коллектива. Кстати, сти
пендиатами являются и сту
денты ТИСИ В. Ефимов, 
И. Прохоренко, Е. Губер. И 
это несмотря на жесткие 
условия аренды, заставляю
щие считать каждый, рубль!

Не позволяет терять ав
торитет этой партийной ор
ганизации ее активность. 
Все без исключения партий
ные собрания проводятся от
крытыми. Заслушиваются не 
только рядовые коммуни
сты, но также и председа
тель профкома, председа
тель гругапы народного кон
троля предприятия, который 
еще отвечает и за работу с 
общественными организаци
ями. Начальник ДРСУ. 
член райкома, отчитывался 
за работу руководимой им 
школы экономической уче
бы. Чтобы еще более уси
лить политическую работу 
коммунистов, на отчетно- 
выборном собрании было ре
шено дать поручение каж
дому коммунисту подгото
вить и провести одно пар
тийное собрание. Как ви
дим, в отличие от многих 

' малочисленных парторгани
заций, она не растворилась 
в трудовом коллективе, не 
стала аморфной массой, а 
плодотворно и активно вли
яет на все стороны жизне
деятельности этого передо
вого коллектива.

В. УГЛИЧАНИН.

ЗТЙ ВЗРОСМ Я ИГРА -  
ХОЗРАСЧЕТ...

i

Обсуэ^Эаем концепцию перехода области 

на принципы! сальо'управления и са^мофинансиросанил

Составы команд: трудя
щийся люд во главе с капи
танами — хозяйственными 
руководителями предприя
тий против администратзд- 
нонбюрократической про
слойки начальствующих чи
новников . Судьи — масти
тые представители эконо
мической науки. Болельщи
ки —  280 миллионов насе
ления (как видите, игра по
пулярна). Правила игры 
опублик1ова1н.ы тысячами 
статей в сотнях пол1Играфи- 
ческих изданий.

Краткая суть игры.
—  Чего изволите? — 

спрашивает судейский кор
пус.

— Сегодняшний хозрас
чет не устраивает протет- 
яика, —  отвечают чиновники.

—  Придумайте новую мо
дель.

Свисток И в игре новая 
лукавая модель хозя{ктво- 
вания.

— Будет еде... — отве
чают производители и по
гружаются в бумажное мо
ре таких же лукавых инст
рукций. По мере их изуче
ния и попыток внедрения в 
жизнь в среде капитанов 
нарастает б1езысходность. 
Но противник не дремлет и 
начинает очередной такти
ческий ход.

—  Чего изволите?
— Добавить .кислорода! 

Следующую модель! Отме
нить план, внедрить госза
каз.

Эта злая ирония о пре
словутом хозрасчете вызва
на целым букетом отрица
тельных эмоций. Больно за 
наше многострадальное на
родное хозяйство.

Боже, какую косную эко
номическую систему мы 
создали! Годами у^ждаем 
друг друга, что тот или 
иной экономический шаг— 
глупость, шаг назад. Убедив, 
делаем шаг не в сторону 
здравого смысла, а норовим 
двинуться куда-нибудь наис
косок или же снова назад.

Сейчас слово «перестрой
ка» мы уже заговО|рили. 
Так же, как и слова «хоз
расчет», «аренда». Давайте 
это признаем. Если раньше 
при этих словах загорался в 
душе свет надежды на ради
кальные изменения, то сей
час вновь слышишь равно
душное: «А , все это —
болтовня!».

В самом деле, дарайте, 
не углубляясь в детали, 
определим, что- нам сейчас 
сулят аренда, хозрасчет 
или кооператив. Только бу
дем помнить, что все эти 
понятия не нами рождены 
и разработаны. Во всем ци
вилизованном мире хозрас

чет и его производные 
(«модели», аренда, коопе- 
'ративы) означает социаль
ный механизм, ! определя
ющий отношения между 
потребителем и производи
телем.

Казалось бы, чего про
ще: вспомним, что В. И. 
Ленин призывал нас ис
пользовать в строительстве 
социализма все лучшее, что 
есть у капитализма: осмыс
ли это лучшее и внедри в 
социализм. Увы, вечно на
падающая команда чинов
ников своими пасами и 
свисткам,и а1кадемических 
судей замордовали нас на
столько, что мы не в со
стоянии разглядеть, как 
этот механизм там работа
ет.

Хорошо xoTbi что за по
следние год-другой мы 
только начали поговари
вать о рынке товаров и ус
луг, еще не до конца по
нимая, что это такое и ка
кова их взаимосвязь. А  
что такое рынок недвижи
мости, ссудного капитала, 
ценных бумаг, специфиче
ских инвестиций и т. д., и 
т. и. — многие из нас про
сто не слышали. Плюс к 
этому реактивность пред
приятий капиталистов на 
цены, яалог.и, льготы и ог- 
раничешя, кредитования, 
то есть те экономические 
условия, которые можно 
назвать одним словом— хоз
расчет. Настоящий. Без 
дураков. Единый для всех, 
без лукавых моделей. Нас 
же упрямо, десятилетиями 
учат, как ^роться с этим 
хозрасчетом, как не надо 
вести дело. Корифеи эко
номической наутш, опреде
ляющие политику государ
ственной экономики, счита
ют, что высшее понимание ми
рового хозрасчета нам не 
дано. Хватит нам и буква
ря из трех «С »  (самооку- 
(Паемость, самоуправле|нив(, 
Самофинансирование).

Даже четвертую «С »  
(самопланирование) в этот 
букварь включить поосте- 
реплись...

Навешивать ярлык — это 
плохо. А  если этот ярлык 
вполне заслуженный? В 
1918 году причину разру
хи назвали своим именем: 
экономический саботаж. С 
тех времен разруха усугуби
лась. Каковы причина и ее 
имя? Даже если выдумать 
новое название из слов 
«глупость», «трусость», 
«застой», «конъюнотурщи- 
на» и других более креп
ких слов, то получится то 
же самое — саботаж.

В нас вбиты страх и ра
внодушие. Советский чело-

ИЯ ПРКЕИ К  ИАРОДНОИУ ДЕПХТЛТУ
В понедельник было не

сколько звонков в город
ской женсовет: будет ли
вести прием депутат Вер
ховного Совета СССР М. Н. 
Лицкевич? В этот же ве
чер, перед программой 
«Время», звоню домой Ма
рии Николаевне, но она 
еще не пришла: «вечерует» 
на сдаточной школе. Зво
ню утром, в начале вось
мого, но она уже ушла. 
Еду на стройплощадку. Ви
жу депутата Верховного Со
вета СССР в рабочем ком
бинезоне, весьма озабочен
ной. Встретившиеся мне 
женщины с сочувствием «  
своему бригадиру объясни
ли: «Опять она по депутат
ским делам хло'почет. А  
потом работа до конца све
тового дня. И так каждый 
день...» Передаю Марии 
Николаевне просьбу граж
дан провести- прием избира
телей в четверг, в 17 ча
сов, в здании Советского 
райисполкома.

Она начала прием рань
ше, увидев группу ожида
ющих женщин. Ни один из 
вопросов, поставленных пе
ред ней, нр остался без 
внимания. Она не торопится 
что-то обещать — чаще 
всего находит пути и вре
мя побывать на месте, по
смотреть своими глазами, 
лично переговорить с ру
ководителями, от которых 
зависит выполнение прось
бы, жалобы.

Вот пришла к ней Оль- 
•шевская Любовь Викторов
на, ветеран труда объеди
нения «Томскнефть». Про
живает с сыном семнадца
ти лет в однокомнатной 
квартире, просит дать мало
габаритную с раздельными 
комнатами, но ее не ставят 
на очередь, так как в сред
нем на человека в семье 
больше 7 квадратных мет

ров. Обращалась в райис
полком, облисполком, обл- 
совпроф, получила разъяс
нение, что коллектив мо
жет пойти навстречу вете
рану труда. Мария Никола
евна побывала у  генераль
ного директора тов. Гари
пова Hj получила заверение, 
что в колдоговор на 1990 
год будет внесена поправка 
о льготах ветеранам.

Неоднок|ратно обращался 
в райисполком и гориспол
ком участник Великой Оте
чественной войны Алексей 
Михайлович Тепляков. Труд
но ему выезжать из гара
жа, нельзя ли чуть отодви
нуть соседнюю ограду? Ему 
доказывали: претеизии не
о^боснованы. Но ведь чело
век терпит неудобства! Де
путат поехала на место, 
пригласив для совета А. А. 
Полубятко из облсовпрофа. 
И оказалось, что просьбу 
А. М. Теплякова удовле
творить можно.

С 1984 года стоит на 
льготной очереди .работиица 
ГПЗ-5 Г. П. Григорьева: 
двое детей выросли, а оче
редь мало продвинулась. 
Труженица завода с 19-лет- 
ним стажем вынуждена 
проживать со своей семьей 
у родителей, в тесноте. На 
предприятии ответили, что 
в данный момент нет квар
тир, нет никаких вариан
тов для улучшения жилищ
ных условий работницы. И 
все же вариант в конце 
концов нашелся. Григорье
вым, не снимая их с очере
ди, на заводе подыскали 
временное жилье.

Две пожилые женщины 
обижались. что не имеют 
права работать в Томске с 
сохранением пенсии, зара
ботанной в колхозе. Между 
ними и депутатом получил
ся душевный разговор, за
кончившийся благодарностя

ми за умение выслушать, 
толково объяснить. Назав
тра Мария Николаевна по
просила товарищей из обл- 
собеса пересмотреть ранее 
принятое решение о выче
тах из пенсий этим женщи
нам. Ведь законодательство 
о пенсиях колхозникам уже 
изменено.

Такое вот общение с из
бирателями, как вддитё, 
вызывает цепочку других 
(Встреч депутата с офици
альными лицами, руково
дителями трудовых кол
лективов и общественных 
организаций, требует нема
ло физических и душевных 
сил. Тем более что и ма
шину народный депутат не 
всегда имеет для поездок 
— то просит мужа подвезти 
ее на личной, то отправля
ется на общественном 
транспорте.

Ей, по натуре доброй и 
трудолюбивой, ясно: пони
мание, сочувствие людям 
очень важны. Но они ждут 
от нее реальной помощи. 
Мария Николаевна, полу
чившая в Верховном Со
вете СССР мандат пред
ставителя наших женщин, 
изучает документы, без 
которых нельзя грамотно 
решать вопросы, часто об
ращается за консультация
ми.

Каждый прием — десят
ки проблем. Кто-то не 
смог попасть к врачу, ко
го-то обошли при телефо
низации квартир. А  про
блема одиночества? На 
примере своего соседа жен
щины из дома №  12  по 
улице Яковлева доказыва
ли, сколь она остра в обла
стном центре. Мария Ни
колаевна попросила потом, 
чтобы Красный Крест и от
дел социальной помощи на 
дол1у при гориспожоме 
взяли, на учет немощного

человека. Те это сделали, 
помогают одинокому стари
ку. , И все же на душе у 
нее неспокойно. Как же 
нужен в нашем городе бо
лее сильный центр для по
мощи таким людям! Но на 
какие средства, где и ка
кими силами построить до
ма для престарелых? В 
других городах есть такой 
опыт. Да и в посеже Нар- 
га нашей области леспром
хоз собрал ветеранов тру
да под одной крьппей. На
сколько легче решаются 
вопросы общения и про
блемы обслуживания!..

Нет, до плубокого удов- 
.летворения от депутатской 
работы еще далеко. И уж, 
конечно, далеко не все 
уходят с ее приема окры
ленными. Нередко Мария 
Николаевна во время пер
вой или уже повторной 
встречи вьшуждена говорить 
человеку не те слова, на 
которые он совсем уж бы
ло понадеялся. Недавно 
выяснила у прокурора об
ласти все обстоятельства 
дела одного из осужденных 
и убедилась в неискренно
сти его матери. Придется 
ответить женщине прямо: 
обман не способствует ми
лосердию. А  молодым су
пругам Д. народный депу
тат посоветовала не ждать 
готового жилья. Руки, мол, 
есть, здоровьем бог не оби
дел :— лучше всего пойти 
работать на стройку. Тогда 
уж точно ускорится новосе
лье. ■

После I Съезда народаых 
депутатов Мария Николаев
на побывала в ряде кол
лективов. Много состоялось 
встреч и в женсоветах. Рас
сказывая о работе Съезда и 
первых шагах своей депу
татской деятельности, М. Н. 
Лицкевич просит помогать 
ей в вьшолнеиии просьб

век боится высовываться. 
Единственное, чего он не 
боится, — это плохо рабо
тать. Это его право свире
по защищает и система 
экономики, и система зако
нов о труде. В игре это вы
годно и чинов'никам, и су
дейскому корпусу... Инте
рес ■ собственного благопо- 
Л1учия подсказывает им: 
любая усеченная экономи
ческая «модель» усекает на 
такую же долю здравого 
смысла и модель пере
стройки... Отсекай здравый 
смысл от экономики — 
этим ты задержишь пере
стройку'! —  таков лозунг 
наших врагов.

Наглядный пример: из
вестным постановшенивм 
правительство решило по
высить зарплату по всем 
отраслям народного хозяй
ства. Но известная коман
да и в этом продлила бю
рократический (Экстаз; за
ставила капитанов и их по- 
мощнико-в разработать де
вятнадцать самых различ
ных форм и расчетов.

И миллионы экономи
стов, инженеров, бухгалте
ров принялись стряпать *аб- 
солютно никому не нуж
ные документы. Некоторые 
продолжают эту работу и 
сейчас. Работу в мусорную 
корзину...

С какой гордостью мно
гие утверждают, что рабо
тают на всех трех «С » ! 
Экономическая наивность? 
Внедрение хозрасчета на 
уровне букваря, право же, 
вызывает горькую улыбку. 
В моем понимании игра в 
хозрасчет закончится побе
дой тогда, когда простой 
рабочий без указания, без 
малейшего ,пр(инуждения 
поднимет с поля даже не
годную железяку, закроет 
водопроводный кран, вы
ключит ненужный светиль
ник и потребует этих же 
действий от товарища...

Придет ЛИ эта победа в 
условиязй казуистического 
хозрасчета, когда капитан- 
хозяйственник работает с 
оглядкой не на конкуриру
ющий рынок, не на тв^дый 
или прогрессивный налог, а 
на букет нормативов отчис
лений, соотношений- и дру
гих подзаконных и просто 
незаконных актов, разъяс
нений, указаний я т. п.7 И 
вот в этих условиях топта
ния на месте нам предлага
ют создать еще одну выс
шую «лигу» —  региональ
ный хозрасчет. «Родители» 
этой «лиги», дабы их не 
обвинили в келейности раз
работок!, административно
волевом методе внедрения, 
решили обкатать идею в

народе. С этой целью сей
час в гброде (не знаю, мо
жет, и в области) проходят 
собрания в трудовых кол
лективах по обсуждению 
проб(Л1ем рвшональнот0, 
проще говоря, областного 
хозрасчета.

Не ставлю под сомнение 
саму идею этого хозрасче
та. Слишком сложна зада
ча, где в тесный клубок 
перешелись экономические 
и политические условия. 
Это вообще тема отдельно
го разговора. Я сейчас о 
другом: если уж наш обла
стной «правительственный 
кабинет» разработал стра
тегический путь развития 
экономики области, то 
предложить тактические 
пути движения, как гово
рится, сам бог велел. Но 
именно в та;ктике отцы на
шей областной экономики, 
на мой взгляд, допускают 
серьезные просчеты.

Вонпервы» хозрасчет 
начинается с рабочего, с 
бригады, с предприягия. Не 
сняв путы с предприятий, 
не обеспечив настоящий 
хозрасчет внизу, можно ли 
говорить о хозрасчете ввер
ху? А  если рабочий, 
бригада, весь коллектив 
предприятия получат ако- 
номичес.кую свободу, возни
кнет ли необходимость в 
областном хозрасчете в той 
форме, которую предлага
ют томские экономисты?

Во-вторых (а может, во- 
первых?), можно ли .разра
батывать и обсуждать про
блемы хозрасчета до при
нятия законов о собствен
ности, земле, местном бюд
жете», налогооблюжеяии 
и т. д.7

В-третьих, почему о соб
раниях не уведомляют на
селение через прессу, ра
дио, телевидение?

В-четвертых, если специ
альные проблемы сельско
го хозяйства, металлургии, 
маиш(НОстроения обсужда
ются в среде высокопро
фессиональных alrpapHHKOBV 
сталеплавильщиков и ' др.. 
то вопросы экономики 
вправе обсуждать дилетан
ты? Почему программа не 
обкатывается среди профес
сиональных практиковкэко- 
яомистов, директоров-хозяй- 
ственников?

В-пятых, могут ли диле
танты предложить альтер
нативную программу обла
стного хозрасчета? Нет. То
гда почему томские уче
ные предлагают только 
один вариант? Они, что, мы
слят одинаково?

В-шестых, в нашей ctpai-, 
не нет опыта социалисти
ческого хозрасчета в регио
не. Я не сторонник учебы 
на собственных ошибках и 
(Поэтому должен спросить 
авторов: какие крупицы
или глыбы мирового много
векового опыта они исполь
зовали в своей (работе? Есть 
Ли в среде разработчиков лю
ди из числа практиков, ка- 
питанов-хозяйствегашков? Я 
согласен с А. Поморовым, 
что надо с чего-нибудь начи
нать. Только вот вопрос: с 
чего начать...

В. УРАЛЬЦЕВ.
директор АТП службы 

быта.
От редакции. Хотелось, 

чтобы в дальнейшем участ
ники дискуссии больше 
энергии тратили не на эмо
ции и поиск фельетонных 
терминов для бичевания ад
министративно - командной 
системы, а на существо де
ла.

избира'Гелей* контролиро
вать тех, кто дает о^ща- 
ния.

...Сидим рядом с Марией 
Николаевной на сессии
Томского горсовета, слу
шаем доклад председателя 
горисполкома «О  задачах
исполкома горсовета, депу
татов, трудовых коллекти
вов по решению вопросов 
жизнеобеспечения жителей 
города в ходе подготовки к 
выборам в местные Сове
ты». Мария Николаевна де
лает пометки 8 своем 
блокноте. А  в перерыве
рассказывает мне, что поч
ти каждый понедельник 
присутствует на приеме
трудящихся, который ведет 
Б. А. Ковригин. Считает, 
что для нее, впервые из
бранной в Верховный Со
вет страны, это хорошая
школа на первых порах.

Бригадир строителей уп
равления «Отделстрой» 
М. Н. -Лицкеиич следит на 
этот раз за работой Вер
ховного Совета СССР по га
зетам и телевидению. Но ей 
предстоит еще не раз по
бывать на сессиях. Избрана 
она и в одну из комиссий 
Верховного Совета. Так 
что знание жизни, встречи 
с и^ирателями помогут ей 
в решении общегосударст
венных вопросов.

От содружества женщин 
области желае(М вам, ува
жаемый наш депутат, ус
пешно отстаивать наказы 
многодетных семей, одино
ких женщин с детьми, ра- 
ботн(ИЦ, занятых тяжелым 
физическим трудом, соци
ально малозащищенных 
граждан.

Н. ПОЛУХИНА,
и. о. председателя Том
ского городского жевсо- 

аета.

НЕСЧАСТНЫЙ случай 
-на производстве — 
всепда ЧП. Но, ког

да он приводит к гибели че
ловека, это катастрофа.

Поток тревожной инфор
мации не уменьшается. За 
шесть месяцев текущего 
года на предприятиях неф
тяной и газовой промыш
ленности области погибло 
4 человека.

Казалось бы, каждая 
трагедия должна повышать 
ответственность админист
рации, служить уроком 
всем. Но, увы, выходит по- 
Цругому. Почему?

26 июня 1989 года в экс
педиции глубокого экюплу- 
атационного бурения Стре- 
жевского УБР при демон
таже превенгорной установ
ки на скважине куста №  29 
Лугинецкого место,рождеи 
ния был смертельно трав
мирован помощник буриль: 
щика А . А. Баркунов. 
Специальным расследовани
ем установлено, что основ
ными причинами несчастно
го случая являются невни
мание руководителей к ус
ловиям труда нефтяников, 
слабый контроль за произ
водством работ, К траги
ческому исходу привело от
сутствие разработанных 
схем правильной строповки 
грузов. Особо опасные ра
боты выполняюсь без учас
тия инженерно-техническо
го работника, ответствен
ного за безопасное произ
водство подобных операций. 
В буровых бригадах н дру

гих подразделениях СУВР 
нет специальных грузо
охватных устро&:тв.

Несмотря на то, что еще 
в .прошлом :^оду несчаст
ный ■ случай, аналогичный 
тому, что произошел с пом
буром Баркуновьш, прои
зошел в Стрежевском уп- 
:равлении буровых работ 
(тогда трагически пог1й  
бригадир монтажников 
В. П. Эйс), его ' руководство 
не сделало должных вы
водов. Система организации 
безопасного производства ра
бот не обеспечивается.

(Вследствие ослабления 
внимания к вопросам охра
ны труда со стороны руко
водителей предп|тятий 
объединения «Томскнефть» 
в первом полугодии 1989 
года количество травм со 
смертельным исходом воз
росло.

Дарадоксальньш являет
ся тот фак1 , что, несмотря 
,на сложившуюся ситуацию 
в СУБР, партийный коми
тет управления не счел 
нужным рассмотреть дан
ный несчастный случай, за
нимая примиренческую по
зицию наблюдателя.
• На заседании президиу
ма обкома отраслевого 
профсоюза дана принципи
альная оценка администра
ции СУБР за должност
ные упущения в работе по 
созданию здоровых и безо
пасных условий труда.

Охрана труда —  пробле. 
ма социальная. Долг хо
зяйственных, профюоюзных 
и партийных органов дер
жать эти вопросы в поле 
своего зрения, решать в 
полном о1̂ ем е  и незамед
лительно.

И. ПАШКО, 
старший технический 

инспектор ЦК профсоюза 
рабочих нефтяной в газо

вой проиышленноств по 
^опекой области.

т т д ц я т №
ТОМСКАЯ ОБЛАСТЦАЯ  

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

1 ноября 1939 года бю
ро Томского горкома обсу
дило вопрос о ходе отчетов 
членов городского Совета 
перед избирателями. Отме
чено, что из намеченных 
65 отчетов состоялось толь
ко 36 и с низкой явкой из
бирателей, отдельные до
кладчики были слабо под
готовлены. Газета '«Крас
ное знамя» неудовлетвори
тельно освещала ход отче
тов депутатов перед изби
рателями. Бюро обязало 
горисполком принять меры 
по исправлению недостат
ков.

« «  *

27 ноября 1939 года ЦК 
ВЛКСМ заслушал отчет 
комсомольской организации 
Томского индустриального 
института им, С. М. Киро
ва.

1 декабря 1939 года 
партийным, советским орга
нам, редакции . «Красное 
знамя» напраВЙен трудо
вой рапорт спичфабрики 
«Сибирь», В нем сообща
лось, что, включившись в 
соревнование имени XX II 
годовщины Октябрьской 
социалистической рево;4о- 
ции, коллектив взятые 
обязательства выполнил на 
100,3 процента и «в  ответ 
на провокацию финлянд
ской военщины фабрика 
обязуется годовой а ш а  по 
выпуску валовой продук
ции выполнить на 1 1 0  про
центов».

8  января 1940 года ре
шением бюро Томского гор
кома ВКЩб) строительство 
мастерской «IIIapикю|пoд^ 
шипник» объявлено удар
ным. Поставлена задача — 
дать в марте подшипники 
для МТС, обеспечить ре
монт тракторов и посевную 
кампанию 1940 года.

10 января 1940 года бю
ро Нарьпиского окр^кома 
партии приняло решение 
об издании районных мно
готиражных газет в Бак- 
чарском, Каргасокском, 
Кривошеинском, , Молчанов- 
оком, Ларабельоком и Ча- 
инском районах.

5 марта 1940 года Том
ский горком партии при
ступил к подготовке и про
ведению Дня Парижской 
коммуны и МОПРа. Все 
мероприятия проводились 
«под знаком разъяснения 
современного международ
ного положения, освободи
тельной борьбы Красной 
Армии на территории быв
шей Польши и Финлян
дии».

15 марта 1940 года сек
ретари первичных партор
ганизаций ряда предприя
тий г. Томска доложили 
бюро горкома о контроле 
за деятельностью админи
страции. Отмечалось, что 
парторганизации система
тически занимаются вопро
сами производства, за два 
месяца райкомы партии 
рассмотрели 20 вопросов, 
связанных с деятельностью 
предприятий. Бюро пре
дупредило о недопущении 
нарушения прав единонача
лия хозяйственных орга
нов и их подмены.

29 апреля 1940 года 
Томский горком ВКП(б) об
ратился а Новосиби;^кий 
обком партии с прось^й 
утвердить в аппарате от
дел науки, вузов и техни
кумов.

• * •
10 мая 1940 года бюро 

Томского горкома ВКП(б) 
обсудило доклад директора 
электромеханического за
вода А. С. Булуева об изоб
ретательстве и рационализа
ции производства. В поста
новлении указано, что в 
1939 году на заводе внед
рено 6 6  предложений из 
114 поступивших, эюно- 
мия составила 566 тысяч 
рублей Бюро потребовало 
взять под особый конт
роль первичных парторга
низаций дело рационализа
ции, организовать общесг|- 
венный смотр рабочего изо
бретательства. Решено соз
дать коясультбюро при До
ме ученых.

* * ♦
11 мая 1940 года бюро 

Томского горкома ВКП(б) 
отметило серьезную работу 
Кировского района города 
в подшефных колхозах. 
Ученые университета прр- 
вели сельскоховяй(ственяую 
конференцию (В колхозах, 
индустриальный институт и 
электрам!еха(НИческий завод 
оказали помощь в ремонте 
сельхозмашин.

А. ДКАЧБНОК, 
сотрудник лартархива 

обкома !КПСС.
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И ТАТЕЛЬ
г -— — — - — — Л И А Л О Г -П У Т Ь  
' к  ИСТИНЕ И  КОМПРОМИССУ

Строки

из писем
Мы живем в сложное 

время. Демократизация. 
Хозрасчет. Наверное, осо
бенно' сложно потому, что 
демократизацией при
званы заниматься те лю
ди, которые годами ук-

Пространная статья пи- куры, конечно, не вяжется кой статье невозможно пе- 
сателя Василия Афонина с ролью «первого». Но да- речислить сделанное и на- 
живописует о делах людей, вайте посмотрим, так ли уж чатое в то двадцатилетае, 
которые еще недавно рабо- прав автор, нарисовав которое критикует ь. Афо- 
тали в нашей области. В столь негативный образ ру- нин.
ней не названы фамилии, ководителя нашей области. Человек, против которого
но мы хорошо поняли, о Думаю,' все было иначе, запоздало пышет ядом ав- 
ком речь. Статья хлесткая. Это был человек, наделен- тор, не только выдвигал 
и мне понятно, что иной ный огромной энергией и идеи, но умел увлечь лю- ^
читатель, пробежав по ее работоспособностью. Вопом- дей на хорошее дело, да- .репляли авторитарную
Строкам, сжимает кулаки в ним время, когда в области вайте вспомним лозунг власть. Ведь и сегодня
немом вопросе: «Кто руко- строился нефтепровод,, а за- строителей и раоотаиков jq д дело сталкиваешься
водит нами? Карьеристы и тем газопровод. Кто больше промышленности; «В  пер- ^ем, что у руля орга-
бездушные люди, думаю- Е. К. Лигачева бывал в вом квартале 26 процентов низации стоит человек
щие только о продвижении тайге, среди болот на годового плана!». Или такое недостойный, а сместить 
по службе да спецобслу- трассах этих строительных направление р^вития эко- нельзя, так как «нет
живании». объектов? Многие до сих номики, как «Животновод достойной замены».

Я внимательно читал эту пор вспоминают, как этот ство — ударный фронт». И
корреспонденцию, вспоми- уже немолодой человек в ведь выполнялось все это.
нал то врейя и старался высоких сапогах месил хотя организаторская раоо-
сопоставить заключение грязь в самых отдаленных та требовалась немалая,
автора с тем, что было на уголках области, стремясь Любая область живет в
самом деле. создать благоприятные ус- системе нашего огромного

В последние годы наша ловия для строителей. государства, и ее руково-
печать так много негатив- Это был смелый, инициа- дитель может быть только 
ного печатает, так изобра- тивный руководитель. В на- тогда настоящим лидером, 
жает нашу действитель- чале 70-х годов резко обо- когда он, успешно решая 
ность, что мы уже привык- 'значилась нехватка мест в внутриобластные прс|бле- 
ли к нерадостным материа- 1родильных домах Томска, мы, уделяет необходимое
лам. Но постепенно стали Казалось бы, путь был внимание решению общего-
замечать, что ийые авторы один — просить денег у Мо- сударственных задач. Да-
в погоне за легким автори- сквы и, если дадут, стро- вайте вспомним. Вскоре по-
тетом смело берутся за пе- ить. Но Егор Кузьмич еле приезда Е. К. Лигачева
ро и дают оценку большим знал, что денег в достаточ- в наш город томичи увиде-
явлениям или событиям с ном количестве не дадут, ли на фасаде кинотеатра
эгоистических позиций, не строителей не пришлют, а имени Горького огромный
утруждая себя приведенн- ждать нельзя. Он принима- транспарант с надписью:
ем доказательств. ет, по-видимому, самое вер- «Томскую нефть — Роди-

Лично я никогда не был ное решение — прилечь к не!». Случилось так, что
знаком ни с Р  М. Романо- гуманному делу крупные мне пришлось оказаться _____
вым ни тем более с Е. К. заводы. И в короткий срок среди людей перед киноте- ники по уборке двора, а
Лигачевым никогда с ними были реконструированы атром, и я услышал, как его жена и сноха стоят
не встречался и на прием родильные дома. почтенного вида человек в очереди за стиральным
к ним не записывался. Не Или переселение многих уважительно произнес: «Но- порошком. Знаю, .что г<>
состою на обслуживании в семей из подвалов, стрзи- вый секретарь начал поход сударственной машиной
спецполиклинике, не был тельство моста, водозабора за большую томскую никто из членов семьи
прикреплен к столу заказов, из подземных источников —  нефть». Это не был поход, секретаря обкома неполь-
Более, того, я тоже считаю, это ведь тоже сделано по это была огромная работа, зуется. Знаю, что уходит
что все жители города, не его инициативе! результатом которой стал он из дома в 8.30, а вот,
взирая на ранги, должны ггрпрпь п гйних и тоших Стрежевой и в сред-
лечиться в общих поликли- „ ухулЗ я миллионов тонн
.никах и больницах, а все в год для , Родины.

Сейчас легко критико
вать. За критику ругать 
в какой-то мере страшно
вато, в какой-то мере не
охота. В случае удачи на 
критике и капиталец мо
жно заработать. «Бес
страшный человек, само
го Лигачева вместе с 
Зоркальцевым критику
ет. Знать, силен».

Живя в одном доме с 
В. И. Зоркальцевым, я 
знаю, что нет никакой 
специальной прислуги и 
охраны их квартиры, что 
квартир. таких в этом до
ме десятки. И живут в 
них простые советские 
люди — рабочие, слу
жащие, преподаватели. 
Знаю, что сын Зоркаль- 
цева ходит на воскрес-

продовольственяого снабже- эти миллионы нефти при-
тям. Считаю т е “ *спрй- лГ п о и еэд ^ £ з^ Г ^ к р е т1 бй  государству около
ведлввым, что по указанию „  не п Г  ето миллиардов долларов
теперешнего руководителя ® ” ^^этЬ  оезультат «ьфучки.
обкома партии В. И. Зор- п о л и т ^  в отноше- статьи, где
кальцева в столе заказов ^  утвер- Афонин пишет о Р. М.
обкома партии уже давно при кулм е 1ичн^ Романове, призвана иллю-
продают работшшам такие ^ в  конце 50-х стрировать ошибки первого
же продукты (в том числе г^ о в  и ^ е н н Г  в 60-х секретаря обкома партии в

когда приходит, не знаю.
П. СМИРНОВ, 

инженер.

и колбасу) и в тех же ко- ,™пнгхп.71Ип массовый отток "  pat;i,iaiiuB*c и |раии салли, а ис пип-
личествах, как в обычных “  кадров. Не ^ д у  утверждать, врегного товарища. По
столах заказов. Говорю об пеоевни заслужил или нет Романов чему же это уокольза-
этом для того, чтобы не "  ^огие исчезли вовсе’ секретарем обкома по ет в полемике?
возникла мысль, будто я «  ннвоз^жно было идеологии, так как его со-
заиятересовая как-то в ос- ™  всем не знаю, но если уж

hL x дальновидные руГово-

подборке и расстановке

Четвертый абзац начи
нается со слов: «Это все 
к вопросу о том, кто и 
каким путем приходит в 
«аппарат», начиная ру
ководить государством». 
Половина статьи писате
ля В. Афонина об атом 
и ради этого, а не кон-

Как коммунист считаю, что
всякая критика должна " и з ^ 1иГ°этих” про^ то это надо доказать.'А вот
быть объективной. ЕЬ 1И Тот
мы будем строить свои вы- !о "ч т 1 т Г д ^ ”й ть "°о ;ш м ”из во вре.

состоятельность секретаря.

О наших достижениях 
и вправду есть что пи
сать. Но, коль партийная 
пропаганда только и да
ет в печати наши.дости
жения, писатель А^юнин 
дал полный контраст в

воды только на эмоциях и ^  понял Е^ К Ли приема не облагодетель- своих заметкгос. Стоит ли
целью их будет стремление „  „ „  только понял" ствовал Афонина, еще ни о . спорить, чего у нас боль-
к сенсации, то этим лишь ^  ' чем не говорит. Ведь каж- ше? Чем больше руко-
навредим делу. отпоить около Томска пти- известно, что у се- водители и оптимисты

В корреспонденции кретаря обкома нет склада будут напоминать о дос-
В. Афонина сделаны такие ' „gng„jo ездил Деликатесных продуктов и тижениях тем больше
основные выводы: Е. К. ' ^  ^  "  нет денежного фонда,. ОТКу- imwToft пюп. лтаепен.
Лигачев за время работы в пповопил планепкй всемеп- он оделял бы посетите- 
Томске ничего полезного не Р помотал^стпмтёлям С кажется, что опи-
сделал, произносил с три- ™  " “ ^л строител^^^ ь  ^  Ромаяова-
буны громкие речи да ^  Р сна^ении куриным ^=«°Рве художественный 
стремился вьгдвинуться на ^ ^  ^  прием с целью показать
работу в Москву. Р. М. Ро- для н ^ ’ o6n ?fc^H  бюрократа. Если беседа та-
манов же сумел, мол, по- ^ “ I  кая все же была, то това-
нравиться «хозяину», сделал даддаже й тоште куры P "^  Афонин приходил к 
стремительную карьеру ш “ р азГ\и н ов 1 Г Х а с т н о й  "ДР^^у.
демонстрируя прен^режи! Руководитель, если кто-то Наверное, у Е. К. Лига-
ТРЛЬНОР отношрнир к ЛЮ- фабрике недокормил чева, как и у всякого че-

е о е птицу? Это же не может ловека, были онш^и, но то,
Р'уководитель партийной «поРочить саму идею строи- что это крупная личность, 

опгяни^пии облярти — что тельства птицефабрики. никто оспорить не в состо-
государственйый человек. Много, очень много еде- ^япп
ему должны быть присущи лано было при Лигачеве “  Д _  н е^ д елатГ в ^ олы ^ о  
дальновидн<ють, огромная для ражития нашей куль- ®  ̂  ̂ в ы п о
работоопособность и посто- туры. Это и строительство ® ™ Р ™ ^  “
янная инициатива, чувство кинотеатров, дворцов куль- ™
нового. Тот образ «хозяи- туры. Это и частые гаст- ступтени"^^с^трибу™ 
на», который нарисовал роли лучииих театральных
В. Афонии, подкрепляя трупп страны. Приезд зна- И. УСКОВ,
свою характеристику ссыл- менитых певцов и музыкан- ветеран во&пл и труда, 
нами на колбасу, которую тов стал повседневным яв-
есть нельзя, и синие тощие лением в Томске. В корот-

простой люд, не уверен
ный в завтрашнем дне, 
будет роптать и ругать 
все и вся. Разве не так?

Н. ПЕТРОВА.

Я простой рабочий и 
пишу вам первый раз. Но 
терпение мое лопнуло. 
Сейчас только прочитал 
статью «Что этим дости
гается». Получается, что 
партия наша ах какая 
хорошая и ни в чем она 
не виновата. Наше руко
водство давно уже ото
рвалось от народа, и о ка
ком объединении вокруг 
партии может идти речь, 
когда я, да и не только я, 
а многие словам верить 
перестали. Слово надо 
подкреплять делом, а де
ла нет.

член КПСС с июля 
1944 года.

С. СТОЛЯРОВ, 
{рабочий ГПЗ-5.

В ПОИСКАХ «ЗОЛОТОГО ЗВЕНА»
Прошло цолхора года после реорганизация системы 

управления иародиого образования... Вчерашние успе
хи, дбетигяутые в некоторых училищах, создают впечат
ление движения. И все же многое :остается по-прежне
му: не хотят ребята идти в ОПТУ, не обеспечены по- 
требности области |более чем по тридцати профессиям, 
а на предприятиях все хуже отзываются о выпускни
ках профтехучилищ.

Почему в ОПТУ до сих пор нет столь желанных вы
соких результатов? Что мешает коллективам профтех. 
училищ готовить грамотных и совремевоных рабочих? За 
ответом на эти вопросы собрался в -управлении нмод- 
яого образования «круглый стол» работников профтех
училищ.

Директор ОПТУ-29
(Кат1пашево) Н. В. Ерма
ков видит корень зла в 
том, что училища и базо
вые предприятия работают 
разобщенно. -В СПТУ-29, 
наоборот, знают потреб
ности своих базовиков, 
здесь ведется вся перепод
готовка специалистов для 
«Томскнефтегазгеол о: г и и». 
Уже сегодня училище име
ет от переподготовки 35 
тысяч дохода, на стадии за
вершения строительство 
учебного полигона.

Директор СПТУ-20 В. Р. 
Кулешов считает, что не
обходим стимул и самим 
преподавателям;

— Неудачи наши во 
многом зависят от самих 
-кадров. Наши мастера уже 
давно трудятся по системе 
!«1Стимул»], где айработная 
плата напрямую связана с 
конечным результатом. Вот 
теперь бы материально за
интересовать учителей об
щеобразовательных предме
тов...

— И все-таки дело в 
личвости ледагога(,— твердо 
сказала Т. И. Забродина из 
СПТУ-6 . — Мы заметили, 
что наши девчонки — бу- 
дупще телеграфистки— ста
новятся к последнему кур
су недисциплияи|рованными

там, где равнодушнее, сла
бее мастер. Губит нас и от
сутствие культуры. В этом 
году организовали дискус
сионный клуб «Общение», 
'учиться культуре будут 
вместе — и мастера, и их 
учащиеся.

В. С. Дамиров, директор 
СПТУ-34, тоже утверждает, 
что только вместе можно 
найти правильный Щ'ть 
для ОПТУ. В этбм учили
ще шесть детских садов и 
школа стали общим воспи
тательным комплексом. 1И 
этот комплекс работает 
вместе с заводом резиновой 
обуви. Из когда-то отста
лого училища прямо на 
глазах рождается довольно 
престижное %-чебное заведе
ние для выпускников школ.

Выступление Дамирова 
встретило буквально шквал 
реплик от директоров сель
ских училищ.
■' — Мы готовим кадры 

для шестидесяти девяти 
предприятий региона, —  за
дал вопрос Л А. Филимо
нов из СПТУ-24 г. Аси
на, — как специализиро
ваться, как работать с ба
зовиками? Из Бакчара то
же подкинули вопрос:

— 'Чтобы не уезжала мо
лодежь из села, мы вы
нуждены готовить все не

обходимые нам профессии. 
Как быть, если в группу 
набирается человек десять?

Сразу нашлись готовые 
ответы у директоров дру
гих училищ. Например, в 
Самуськах есть группа
сварщиков, где учится все
го десять человек; такое 
количество было определе
но договором с базовиками.

/Разве|рнулась дискуссия 
и по кооперативам при 
училищах. В СПТУ-17
второй год бьются — пока 
ТОЛЬКО' деньги теряют. В 
СПТУ-27 еще хуже: уча
щиеся «делают доход» чужо
му кооперативу. А  вот в 
’СПТУ-42 кооператив вьшо- 
ден и админисграции: доход 
на счете училища растет.

В. И. Безуглова из 
ОПТУ-19 повернула разго
вор к тому, что в погоне 
за экономической выгодой 
все же нельзя забывать о 
духовности. Когда в учите
ле учащиеся видят только 
почасовика, о каком ка
честве обучения и воспита
ния может идти речь? Эту 
тему поддержал секретарь 
обкома КПСС Н. П. Кирил
лов.

Николай Петрович рас
сказал о своих встречах с 
ребятами в лагере комсо
мольского актива. Секрета
ри комитетов ВЛКСМ 
■школ и ОПТУ задавали 
много острых вопросов. Но 
ни один из них не смог 
(расшифровать )аббрев|иату- 
ры «Н А Т О » и рассказать 
о содержании СЭВ.

— Уже в начале учебно
го года, — продолжил Н. П. 
Кириллов, — надо выде-

учащихся — важное дело.
Начальник обласТ|Ного 

управления народного об
разования 3. Г. Барашева 
рредложила работникам 
профтехучифоц проанали
зировать, насколько их
еп Т У  .продви1нулись по
пути гуманизации учебно- 
воспитательного процесса], 
какие условия созданы для 
развития свободной лич
ности. На встречах со
школьниками ребята ее
спрашивали: почему бы
учителю не посоветоваться 
с нами, почему физик и 
(препо'даватедь спецдйсцип- 
лин говорят об одном и 
том же? А  ведь на вопросы 
эти есть ответы, например, 
в СПТУ-16, где использу
ются интегрированные
курсы и выслушивается 
мнение учащихся.

3. Г. Барашева расска
зала об опыте СПТУ-42 по 
разноуровневой под!готовке 
учащихся, предложила ис
пользовать в СПТУ разные 
.формы: профессиональные 
классы, профильные техни
ческие классы. Например, 
созданный в Чаинсном рай
оне комплекс школа — 
СПТУ позволяет «меть об
щий для учащихся каби
нет начально-военной по(д- 
готовки, общие мастерские.

В сентябре работников 
профтехобразованиия при
гласили в институт усовер
шенствования учителей на 
семинар «Учись диалогу». 
Учиться говорить со своим 
учеником, |коллегой, базо
виками и, объединившись, 
делать общее дело. Может 

лить время для овладения быть, в этом отыщется «зо- 
искусством современной 
политической дискуссии.
Создание ' (Дискуссиоцных 
политических клубов для

лотбе звено» профтехобра
зования?

Р. СКРИПНИКОВА.

■Мастера

ш

Екатерина Николаевна Чедигезова руко
водит бригадой портных по пошиву верх
ней одежды ателье |«Северянка» г. Колпа- 
шева. Неплохо идут дела у  коллектива, ра
ботают дружно, споро. I

Бригадир ;— человек (уважаемый. В  ее

трудовой книжке всего одна аапись — о 
принятии на работу. За семнадцать лет в 
службе быта она стала высокопрофессио
нальным специалистом.

Фото А. ФИЛИППОВА,.

МОЛОДОСТЬ «ВЕТЕРАНА»
На недавнем заседании 

клуба «Ветеран», что дей
ствует в Советском районе, 
председатель совета клуба 
Евгений Максимович Поли
щук тепло поздравил юби
ляров: бывшего военврача 
легендарной 79-й стрелко
вой дивизии участницу вой
ны Веру Ивановну Мала
хову и заслуженного ветера
на «Оибэлектромотора» 
Александру Петровну Сево- 
стьянову. Сколько сердеч
ных слов прозвучало в ад
рес юбиляров! Стихи, пес
ни, задушевные речи... Лю
ди в такой обстановке рас- 
крьшаются новыми граня
ми, и узнаешь порой такое, 
что сказать «прибавляется 
уважения», пожалуй, мало. 
Их уже не можешь не ува
жать.

Вот вручили памятный

адрес Вере Ивановне. .Для 
многих в этот вечер стало 
открытием, что она создала 
первый в области совет ве
теранов дивилш, что имен
но она вложила большой 
вклад в становление музея 
славы гвардейцев, сущест
вующего теперь в томской 
шдале №  34. 'Устный жур- 
'нал здоровья на «Сибэлек- 
тромоторе», первая в обла
сти группа здоровья (еще в 
50-е годы) — все это ее, 
Веры Ивановны, начинания..

Ни много ни мало — веч
ной молодости пожелали 
участники вечера Александ
ре Петровне. Пожелание, 
как говорится. опрашда1Нно; 
А . П. Севостьянова —  по
клонница муз. Редко какую 
репетицию проводит без од
ной из своих основных со

листок районный хор вете
ранов. Вот и теперь по мно
гочисленным просьбам Алек
сандра Петровна исполняет 
ста]ринный романс «Я  встре
тил вас...». ,

Затем звучат поздравле
ния с днем рождения вете
ранам А. И. Хмелеву, Н. А. 
1'Удимову.., Нескучно ве
теранам в своем традицион
ном кругу! Красиво накры
ты столики в Доме культу
ры ГРЭС-П. Чего тут толь
ко не увидишь! И диковин
ный салат, и редкостный 
торт, и прекрасный осен
ний букет. Все приготовле
но руками гостей. И, смот
ришь, по-прежнему зажига
тельна их пляска под баян, 
по-прежнему бойки частуш
ки.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

В ПРОКУРАТУРЕ ГОРОДА ТОМСКА
На недавнем едином по- защищенности работников 

литдне в ряде коллективов правоохранительных орга- 
задавался вопрос о том, пре- нов. Однако законодатель- 
дуомотрена Ли действующим иые нормы, по которым за

коа милиции или народных веяного порядка. К сожа- 
дружинников предусмотрена лению, подобные правонару-

законодательством какая-ли
бо ответственность за ока-. 
зание сопротивления пред
ставителям власти при осу
ществлении ими своих за
конных обязанностей. Ха
рактер полемики по этим во
просам, которая поднята в 
настоящее время в средст
вах массовой информации, 
тоже дает основание иным 
гражданам полагать, что в

подобные правонарушения 
предусмотрена ответствен
ность, имеются и в действу
ющих 'Уголовном и Админи
стративном кодексах. За 
сопротивление, насилие или 
угрозу представигелю вла
сти или представителю об
щественности, вьшолняюще- 
му обязанности по охране 
общественного порядка, пре
дусмотрена уголовная ответ-

законе есть существенный ственность. Это может быть 
.пробел. даже лишение свободы сро-

Отвечая на вопрос, задан- ком до трех лет. За оскорб- 
ный в ходе единого полит- ление же названных лиц 
дня, необходимо отметить: суд вправе определить ис-
сейчас ведется работа по со- правительные работы или 
вершенствованию механизма штраф. За подобные и.ейст- 
(в том числе и правового) вия в отношении работни-

более строгая ответствен
ность. За сопротивление — 
до пяти лет, за оскорбле
ние — до шести месяцев 
лишения свободы. Посяга
тельство на жизнь работни
ка милиции или народного 
дружинника в связи с их 
служебной или обществен
ной деятельностью по ох
ране порядка квалифициру
ется как особо тяжкое пре
ступление. Естественно, и 
наказание по закону — са
мое строгое.

Влечет административную 
и уголовную ответствен
ность и злостное неповино
вение законным требовани
ям представителей власти и 
общественности, осущест
вляющих охрану общест-

шения в горюде еще имеют 
место, поэтому названные 
правовые нормы применя
ются.

Раббч'ий цеха №  2 объе
динения «Оибэлектросвет» 
П. П. Лямин нарушал тру
довую дисциплину, но дол
жных мер к нему админист
рация не принимала. 7 сен
тября, приняв хмельного на 
рабочем месте, Лямин же
стоко избил одну из работ
ниц цеха, другим угрожал 
ножом. Прибывшим работ
никам милиции оказал со
противление. Он арестован, 
привлекается к уголовной 
ответственности.

16 августа в районе пло
щади Южной В. И. Немит- 
нов я И. Я. Чернов распи

вали спиртные напитки в 
общественном месте, требо
вание работников милиции о 
прекращении этих действий 
не выполнили. При задер
жании хлебнувшие опир>тно- 
го оказали сопротивление и 
пытал1ись избить сотрудни
ков милиции. Один из них 
был вынужден применить 
оружие. В отношении наз
ванных лиц прокуратура 
возбудила уголовное дело. 
Избранная до суда мера 
пресечения —  содержание 
под стражей.

В последнее время за по
добные преступления народ
ными судами Томска осуж
дены В. К. Наседкин, А. Г. 
Красицкий, С. Б. Ларин, 
И. К. Дйкаячук и друлие. 
Что касается наказаний, то 
они разные. Диканчуку, на-

то оно уже сегодня должно 
быть готовым в любую ми
нуту защитить человека от 
чьих бы то ни было посяга
тельств на жизнь, здоровье, 
честь, достоинство и другие 
конституционные права. За
щитить в том числе и силой, 
если ничто иное не способно 
помочь. Конечно, делать это 
нужно, строго соблюдая за
коны.

Без решительного и по
следовательного укрепления 
законности и правового по
рядка оздоровление общест
ва станет крайне проблема
тичным.

Законные требования ра
ботников милиции, других 
представителей власти дол
жны неукоснительно выпол
няться каждым граждани- 

Но, как и все Граждане ном. В случае же со.мнения 
страны, томичи хотят быть в правомочности этих тре- 
увереииымя в собственной бований человек имеет пра- 
безопасности. И если стро- во обжаловать их затем в 
ится правовое государство, органы прокуратуры.

пример, оно определено в 
виде лишения свободы сро
ком полтора года.

В последнее время в ар
сенале правоохранительных 
органов появляются новые 
специальные средства за
щиты, четче обусловлен по
рядок применения оружия в 
отношении престу1Пников.
Это позволит эффективнее 
вести борьбу с правонару
шениями, надежнее обеспе
чивать личную безопасность 
работников правопорядка. 
Конечно, все это направле
но против той группы ЛЮ-. 
дей, которая не считается с 
интересами большинства.

Наши
консультации

Право 

на обмен
Что нужно знать об 

обмене государственной, 
общественной ялн рсоопе- 
ратявяой квартиры на 
дом, находящийся {в лич
ной собственности граж
дан. I

Договор купли-прода
жи или дарения дома (ча
сти дома) должен быть 
оформлен в соответствии 
со статьей 239 Граждан
ского кодекса РСФСР. В 
договоре должно быть 
указано условие, что тот, 
кто приобретает дом, ус
тупает свое право поль
зования государственной, 
общественной или коопе
ративной квартирой то
му, кто был его хозяи
ном. Условия обмена оп
ределяются договором. 
Договор куплиеродажи 
дома (части дома), заре
гистрированный в бюро 
технической инвентарлзг- 
ции или в иополкоме се
льского Совета народных 
депутатов, является ос
нованием для выдачи ор
дера на квартиру.

Наниматель государст
венной либо обществен
ной квартиры или член 
ЖСК, покупающий или 
принимающий в дар 
дом (часть дома), обязан 
заявить государственно
му или ' общественному 
органу — владельцу до
ма, правлению ЖСК — 
о своем решении (с со
гласия всех взрослых 
членов семьи) уступить 
право пользования квар
тирой в связи с приобре
тением дома собственни
ку этого дома.

Обмен между сторона
ми считается совершен
ным со временя выдачи 
(отчуждателю) хозяину 
дома (части дома) орде
ра на. квартиру, ранее 
занимаемую .приобрета
телем дома.

Сделка, указанная в 
пункте I настоящих пра
вил, не допускается, если 
имеются признаки, пре
дусмотренные статьей 73 
Жилищного кодекса 
РСФСР.

Если дом (часть дома) 
приобретает член ЖСК, 
то он вправе указать сво- 
елгу кооперативу собст
венника дома, как пре
тендента на' вступление 
в члены ЖСК. Надлежа
ще оформленный договор 
обмена дома (части до
ма) на квартиру в доме 
ЖСК является безуслов
ным основанием для при
нятия отчуждателя в 
члены ЖСК.

Споры, возникающие 
при исполнении настоя
щих Правил, разрешают
ся народными судами в 
порядке гражданского су
допроизводства.

Временные правила 
действуют на террито. 
рии Томской области до 
урегулирования указан
ных отЯЬшений обмена 
законодательством СССР 
или РСФСР.
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День города
Накануне народного гу

лянья, посвященного
385-летию Томска, его ор
ганизаторы 1переживали, 
как бы не подвела погода. 
Но в этом отношении все 
было прекрасно: сияло на 
безоблачном небе солнце, 
было тепло и легкий вете
рок очень походил на лет
ний. Словом, погода самая 
что ни на есть праздничная, 
чего, к сожалению, не смо
жешь сказать о само.м гу
лянье.

О таких событиях приня
то рассказывать в соот- 
ветстшутащем пригюднятом 
тоне. Но на сей раз этого 
делать не хочется. Да, 
программа обещала .врюде 
бы немало. Тут и празд

ничные колонны, и духовые 
оркестры, и выставки, и 
самодеятельные хоры, и 
цыганские ансамбли, и 
спортивные самолеты... Ка
жется, в наличии собраны 
все силы, а в результате— 
довольно скучное зрелище. 
А  самое главное— имеющее 
мало отношения к празд
нованию юбилея города. 
Ведь подобные сборные 
концерты можно посвятить 
чему угодно. Прмдник же 
носил конкретный харак
тер, значит, просто обязан 
был иметь свои особеннос
ти. Иначе к чему он? Раз
ве наш город, имеющий до
статочно яркую и интерес
ную историю, не заслужил 
того, чтобы она была отра

жена и в празднестве, по
священном его юбилею? 
Кстати, и мини-опрос жи
телей Томска, который мы 
провели накануне 385-ле
тия, тоже свидетельствует; 
томичи хотят участвовать 
именно в таком Дне горо
да. По силам ли он? Ко
нечно! Вспомним;, замеча
тельные праздники, кото
рые уже проводились в 
Томске и которые у всех 
на , памяти. Например, 
«Крепка семья — крепка 
держава». А  сколько ра
дости, волнения, восторга 
оставил после себя фольк
лорный праздник в Кола- 
рове! Любой его участник 
до сих пор расскажет об 
этом красивом зрелищном

,-1

событии. Зла-;пт, когда хо
тим, то можслк в нынеш
нем же гулянье не чувст- 
вова.лось уверенной «ди
рижерской» рукп, создава
лось впс.чатлслпс, что все

пущено на самотек. Но са
мое главное—было непонят
но, при чем здесь юбилей 
города?

Н. ИВАНОВА.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

-Репортаж С П Р А Ш И В А Й Т Е  —  ОТВЕЧАЕМ-

РАБОТАЮТ
ТРУДИТСЯ

...Мы очутились в боль- 
щой светлой комнате, в ко
торой были аккуратно рас
ставлены небольшие сто
лярные верстаки. По дврг 
стенам расположились раз
личные станки: токарные— 
для работы по дереву п 
металлу, сверлильные, фре
зерные.

— Здесь мы и работаем, 
— сказал преподаватель 
труда Ягодненской средней 
школы Асиновского района 
Владимир -Васильевич Лу
кашов. — Здесь идут уро
ки труда, здесь же мы со
бираемся и на кружок.

ш

Ош ц,аранее пришли на 
занятие кружка — те, кто 
}Ю-настоящему увлекается
деревом. Один из кружков- 

Пятнадцать вихрастых Леша Шачнев, .выло-
семиклассников упоенно тру- жил на стол изделия — фестиваля молодежи 
дились за ве|рстаками. В свои и <Whx товарищей. Это студентов в Пхеньяне, 
воздухе стоял дружный были добротно сделанные Андрей Еременко сделал 
шум — «вжиканье» рубан- элементы резных наличии- резную круглую шкатулку. 

-  '  ков, деревянные подсвеч-  ̂ ^
ники — каждый на три

— Совхоз нас поддержи
вает, — говорит Владимир 
Васильевич. — Вот вер
нулся из ОПТУ один из на
ших кружковцев — Игорь 
Мешечак. Совхоз сразу на
шел ему работу. Теперь он 
в родном селе столяр и 
плотник. Да и вообще, по- 
моему, за Ягодное моло
дежь держится, уезжают 
немногие...

Одна из работ кружков
цев Ягодного -вьппла даже 
на «международную орби
ту». Асиновокий горком 
.комсомола как-то попросил 
кружок сделать сувенир 
для участников Всемирного

и 
И

— Где можно подпи
саться на новые жзфналы 
«М ы » н «Трамвай»? .

— Как теперь называ
ются газеты «Социали
стическая индустрия» и 
«Советская культура»?

— Расскажите об (ин
тересных журналах, изда
ваемых в других респуб
ликах и регионах стра
ны. .

Йти и другие вопросы, 
связанные с подпиской 
на газеты и журналы, за
дали нам А. !Григорьянц, 
Г. Клнмачев, В. Панова 
и другие читатели.

ков. Раскрасневшиеся ребя
та то и дело замеряли об
работанные заготовки, све
ряли с приколотым к доске тичные полочки 
чертежом. Хотя изображе
на на этом чертеже была' 
не такая уис мудрая вещь 
-—«классическая» швабра 

Впрочем,
стен мастерской мы увиде 
ли работы, достаточно да
лекие от прозаической 
ufBa6pbi. Различные панно, 
иногда даже на фантасти-

Чтобы доказать разно- 
светильника, резные симпа- стороннбеть интересов сво

их восцитаниикоц, Вла- 
ди.мир Васильевич показал 
машины-вездеходы, сделан
ные самыми а.ктивными 
его «ружковцами-дерево- 

Володей 
Алешей

Шачневьш. Машины они

— В классе мы делаем
не только швабры, — улы-

швауна Л е ш а , О т  совхо- . .
на ощюй из за и от жителей села у нас обработчиками имли J Мешечаком и

полно заказов на такие на
личники. Кукольные кро- собрали на базе мото-
ватки и другую игрушеч
ную .мебель заказывают и

ческие темы вначале пока- детский сад, п просто ра-

циклетных моторов и дета
лей самой • разнооб(разной 
описанной сельскохозяйст-

зались металлическими, хо-................................ ......... бочие совхоза. Просят и венной техники. Это маши-
тя это "было искусно тони- .ь-ухонные наборы, особенно ны, га koto^ ix ездят 
рованное дерево. резные кухонные дооки. Вот У вас с врут

— Это — фантазия ре- такие, наятример...
бят, сказал Владимир q,j показывает
Васильевич. —  Сам я рисо-

у нас с кружков
цами одна задумка, — де
лится на прощание Лука

вее- шов.— Хотим создать на ба-
вать 1К сожалению не «олько различных кухонных зе кружка кооператив,
вать, к сожалению, т  изделий украшенных раз- УвереИ, от заказчиков от-

нообразным орнаментом.очень умею. Помогают го
товые рисунки, эпидиоскоп. 
Ну и, конечно, их фанта
зия

Тут же на стене в спе
циальных гнездах в стро
гом порядке висели инстру
менты: различного рода
стамески — прямые, ко
сые, полукруглые.

— Стараемся делать са
ми, — сказал В, В. Лука
шов. — Ну а панно и дру
гая художественная про
дукция — уже дело круж
ковцев...

ЛуЧ|Шие работы нружков-
бою не будет. Мы уже со
брали необходимые бумаги.

цев можно увидеть в one- Д^же название кооперативу 
циальном Л1узее на втором придумали. Правда, не
этаже, где за стеклом в ак
куратных витринах выстав-,

очень 
«К едр »,

оригинальное — 
улыбается энту-

лены изделия. Некоторые' зиаст-руководитель. — Те- 
из них — такие, как изо- "ерь дело за оформлением, 
бражение старой абориген- Мы пожелали будущему
ки с ребенко.м на руках школьному кооперативу 
(«Материнство» — назвал всяческих успехов, 
это панно его автор (тот же тз1гтгягм п в
Алеша Шачнов) вполне мо- ■ ь. 
гут украсить любой ин- Н А  СНИМКЕ; панно
терьер. «Материнство».

• • •

Отвечает начальник пред
приятия «Союзпечать» А, А. 
Гычввв*

— Читатблн уже знают 
о том, что подписка продле 
на на месяц до 31 октября. 
Такое решение принято в 
связи с тем, что люди уже 
'Привыкли в это время 
офор.члять подписку. Кро
ме того, ряд изданий будет 
издаваться впорвыс, реше
ние об этом принято лишь в 
сентябре.

Журнал «М ы » п «Трам
вай» —  литоратурно-худо- 
жественные. «Трамвай» — 
это журнал - игра. Для его 
самостоятельного ма1рщрута 
избран игровой стиль. ,«iMbi» 
— для «трудного возраста», 
подростков от 13 до 17 лет. 
В нем будет много интерес
ных романов, повестей, рас
сказов, избранных страниц 
истории, фантастпки и детек
тив, энциклопедия отечест
венного рока II жизнь заме
чательных детей в докумен
тах и иллюстрациях, интер
вью с кумира.мн и журнал в

Что касается журналов, 
издаваемых в различных ре
гионах страны, то их много, 
и каждый из них по-своему 
интересен. Взять хотя бы 
«Кодры» (Моддавия). В де
кабре этого года с перехо
дом на 1990-й в нем' начина
ют публиковать роман Вл. 
Набокова «Лолита». В буду
щем году будут также напе
чатаны: роман Д. Мереж
ковского «Атлантида», ли- 
рико - философокая поэма 
Ф. Ницше «Так говорил За
ратустра», роман Б. Савин
кова «То, чего Не было...», 
проза В. Аксенова «Опыт 
записи летнего сна», ряд фи
лософских работ Н. Бердяе
ва и 3. Фрейда, иеопублико- 
вадаые рассказы А. Плато
нова и А. Реигизова. Под 
рубрикой «Документы эпохи» 
будут опубликованы главы 
из мемуаров генерала Дени
кина, а также из сбо:ряика 
«За кулисами охранного от; 
деления» («Расокаэ очевид
ца о последних минутах Га- 
пона», «Столыпин и Азеф» 
и другие).

Под рубрикой «Библиоте
ка забытой ■ поэзш» будут 
опубликованы стихи В. Нар- 
бута, В. Ходасевича, Г. Ада
мовича, 3. Гипшус и дру
гих.

Также Интересен журнал 
«Подъем», в котором будут 
опубликованы произведения 
В. Пикуля, Р. Медведева, 
Ю. Борева и многих других, 
а также много научно^ая- 
тастических очерков, при
ключенческие а  детектив
ные повести и рассказы со
ветских и зарубежных пи
сателей.

Журналов MiHOro на любой 
вкус.

Газета «Социалистическая 
индустрия» и «Строительная 
газета» соединены в одну— 
«Рабочая трибуна». Подпис
ная цена на год — 7 руб
лей 80 копеек.

«Советская культура» те
перь имеет приложение в 
виде еженедельника «Экран 
и сцена», подписка на год— 
5 рублей 16 копеек.

Подписку на эти и другие
журнале «Мы сами». Размер , «здания
его — 200 страниц.

Индекс «Трамвая» — 
70960, подпионай цена на 
год — 4 рубля. «М ы » 
стоит 9 рублей 60 копеек, 
его индекс — 70554.

товые отделения и общест
венные распространители пе
чати.

Интервью (в^ла 
С. ПОЗДНЯКОВА.
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П О ГО Д А
Сегодня —  облачная по

года с прояснениями, време
нами небольшие осадки, ве
тер западный, 9— 14, места
ми порывы до 115— 20 мет
ров в секунду,; температура 
1 — 6  градусов тепла, места
ми плюс 1— минус 4.

12— 13 октября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами небольшие кратко
временные осадки, ветер
северо - западный, 7— 12
метров в секунду, темпера
тура ночью о — минус 5, 
при прояснениях до 10  гра
дусов люроза, днем 1 2 -го 
плюс 3 — минус 2, по се
веру до минус 7

полигон. Как решить пробле
му? Телемост Москва — Алма- 
Ата. 22.45 — «Сегодня в мире». 
23.00 — «Фиалки по средам, 
или Искусство и деньги».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
«Хор плюс мы». 9.20 ■— «А  ее- ка. 8.15, 11.15 — «Обитатели зе- 
ли это любовь?» Художествен- леного болота». Научно-попу- 
ный фильм. 11.05 — «Радуга» лярный фильм. 8.35, 9.35 — 
(ГДР). 11.35 — «Клуб путешест- Природоведение. 3-й класс. 9.05 
венников». — Немецкий язык. 1-й год

Телевидение
СРЕДА, 11 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35

нитратах». Коммонтарпй канди
дата биологических паук А. И. 
Ермохнна. 19.40 — «Снова 
СКАТ и снова победы». 20.15
— «Экологичеекпй обзор». 20.25
— «Я жива надеждой». Доку
ментальный фильм..

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Поет С. Пптничко.
С 12.35 до 15.35 — перерыв. 10.05 — Немецкий язык. 2-Й 17.20 — «Монрепо». Доку,мен-
15 35 — С, Рахманинов. «Але- год. 10.35, 11.35 — Биология, тальвый телефильм. 17.40 —

ко» Опера в концертном ис- 10-й класс. 11.05 — Новости. «Я пришел дать вам волю»,
полнонии. 16.40 — Народные 12.05 — «На виду у всех». До- Главы из романа В. Шукшина
мелодии 16.55 - «Импульс», кументальный телефильм. 12.25 читает П. Зайченко. 18.30 —
17.40 _  «Детский час» (о уро- — Борьба дзюдо. Чемпионат Теннис. Международный тур
ком французского языка). 18.40 мира. нир. 19.00 — Мультфильмы.
— «Сегодня в миро». 18.55 — С 12.55 до 17.20 — перерыв. 19.25 — «В кадре без ретуши».
«Хуанита ля Лярга». Художе- О проблемах роста молодож-* '**---------  ......

Тираж

«Спортлото»
Результаты 41-го тиража 

лотереи . «Спортлото» «6 из 
45» и «5  из 36», состояв
шегося 8 октября 1989 года.

«6 из 45»: 2. 3, 15, 25, 
44, 45.

«5  из 36»: 4, 9, 16, 24,
32.

(ТАОС).

ственяый телефильм (Испания, ТОМСК ной н женской преступности.
1982 г.), 21.66 «Время». 21.35 17.20 — «Шанс». Художест- 19.50 — «Артисты цирка Ер-
— Актуальное интервью. 21.45 венный фильм. 19.00. — «День молаевы». Фильм-концерт. 20.45
— «Позиция». Семппалатипокий области». 19.15 ~  «Еще раз о — «Спокойной ночи, малыши!»

Зам.ам. редактора 
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

МАЛЬЦЕВ
Сергей Терентьевич

6  октября 1989 года пос
ле продолжительной болез
ни на семьдесят первом го
ду жизни скончался Сергей 
Терентьевич Мальцез — 
зетерая ларпга п -труда, 
персональный (пенсионер 
республиканского значения.

С. Т. Мальцев родился 
10 октября 1918 года в 
{крестьянокой семье. 'Спой 
трудовой путь начал рабо
чим па железной дороге в 
Г01РОЛО К^фске. Затем ра
ботал на стапцтш Лиговка

Дальневосточной желез
ной ДОр0(ГИ.

С 1944 года на руководя
щей комсомольской, совет
ской и партийной работе; 
первый секретарь Томского 
горкома ВЛКСМ, заведую
щий отделом партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских органов Томского гор
кома ВКП(б), заместитель 
заведующото отделом пар
тийных, (профсоюзных и ком
сомольских органов Томско
го обкома партии, заведу

ющий организационно - ин
структорским отделом Том
ского облисполкома. Первый 
секретарь Тегульдетского 
райкома, первый седретарь 
Колпашезскспо горкома 
КПСС.

Последующие годы тру
дился ,на приборном заводе, 
в Томском политехничоск(хм 
институте и приборострои
тельном те.хникум€.

Его труд отмечен орденом 
Трудового Красного Знаме
ни н .медалями.

На всех участках работы 
он достойно оправдывал ока
занное ему доверие. Свет
лая память о Сергее Терен
тьевиче — когшу1П1сте, тру
женице— навсегда сохранит
ся в наших сейцах.

Группа товарищей.

Театр
ДРАМ Ы

12 ш.тлбря. «Миссис Пайпер 
аедет следствие» -- 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОаЭДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

12 октября. «Белоснежка и 
семь гномов» — 11, 14-30.
«Ящерица» — 19.

ДОМ УЧЕНЫ Х 
(ул. Советская, 45)

14 октября. Народный моло
дежный театр-студия. «Взгляд 
из вагончика» — 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
12 октп'бря. «Музыкалькые 

игры» — 9, 11. 13, 15, 17, 19. 
21.

имени М. ГОРЬКОГО
12 октября. «Точный удар»

— 8-35. 10-00. 12-25. 14-20,
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Минз»
— 9, 10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Чем больше 
людей с гитарами...» — 9, Ю, 
11. 12.

«О К ТЯ Б РЬ»
12 Октября, «Абориген» (две 

серии) — 3-40. 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Легенда о 
Нарайяме» (две серии) — 
8-00, 11. 13-00, 16. 18-30, 21. 

«ПИОНЕР»
12 октября. «Дружок весело

го бесенка» — 9, ц , ю. «Зая
чье сердце» — 15, 17. «Побег»
-- 18-30, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 октября. «Слуга» (дпе се

рии) — 9, 12, 15. 18, 21.

«СИБИРЯК»
12 01!тября. Лультсборчик 

«Котенок с улицы Лизюнова» 
—9-20. 16. «Ошибки юности»—
11. 12-40, 14-20, 17-40. 19-20,
21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

12 октября. «Одиночка» —
12, 14, 16, 18, 20. «Легенда о 
белом драконе» — 10-20
ВИДЕОСАЛОН («ИСКРА»

lO—l l  октября. «Дознание 
пилота Пиркса» — 14. «Город 
Зеро» — 18.

12 октября, «Бешеная» — 14. 
«Любовь и голуби» — 18.

Томская областная фи- 
лармош1я

Большой концертный зал
По м-ногочис-пвганым 

просьбам зрителей 
П . 32 октября 

ХАТХА-ЙОГА 
Гимнастика тела — гим

настика я у ш п
ПспхологиЧ'есмие опытьд 
Владимир РОЯХ 
Начало ~  в 20 часов.

Ковцертиый аал 
университета

14, 15 октября
Встречи с Артемом Бо

ровиком, заведующим меж
дународным отделом жур
нала «Огонек».
- В програм.ме:

«Как я стл'ясил в армии 
С Ш А»,

«Афганистан»,
ответы на вопросы.
Начало — в 18 и 20 час. 

30 мин.
Билеты продаются в ак

товом зале ТГУ  (гл. кор
пус) с 14 до 18 час. Тел. 
3-21-63.

ПО «ТОМСКВОДОКА- 
Н А Л » проейг абонентов 
частного сектора срочно по
гасить имеющуюся задол
женность за пользование 
водой до 16 октября. В 
противном случае матери
алы будут переданы в суд 
для принудите.льного взыс
кания.

С вопросами обращаться 
по тел. 1-16-05.

КООПЕРАТИВ
«ПОЛИГЛОТ»

объявляет набор на кур
сы активного изучения ан
глийского, немецкого, фран
цузского, японского, меж
дународного языка эсперан
то в микрогруппах и при
нимает заказы на перево
ды высокого качества на 
эти языки и с них на рус
ский. Оплата — по налич
ному и 'безналичному рас
четам.

Оправки по тел. 4-75-65.

12  октября
Томская областная филармс:ц!я

Малый концертный зал
("Р  Лепина, 75)

Лауреат III Международного фестиваля современной 
музыки ^ 'Берлине

М ОСКОВСКИЙ ОРКЕСТР 
КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ

в программе— произведения Л. Вивальди, И.-С. Ба
ха, Генделя, В, Моцарта, И. Гайдна, Д. Бортнянокого, 
П. Чайковского, Д. Шостаковича. А. Шнитке, Станкови- 
ча.

Художественный руководитель, дирижер и солист — 
засл5Чненный деятель искусств Украинской ССР Аштон 
ШАРОЕВ.

Начало — в 19 час. 30 мин.

ВНИМАНИЮ ЛЮ БИТЕЛЕЙ РОК-МУЗЫКИ!
СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ И СЛЫ Ш АТЬ!
13, 14, 15 октября — в ДК ТПИ

Томский тур фестиваля 
«Рок-периферия-89»

Фестивальные концерты пройдут 13 октября — в 15 
и 18 часов (открытие фестиваля), 21 час. 30 мин.; 14 
октября— в 9, 12, 15, 18, 21 час.; 15 октября ■— в 9, 
12, 15, 18 часов (благотворительный концерт), 21 час— 
закрытие фестиваля, концерт лауреатов.

В фестивале примут участие рок-гр^тшы из городов: 
Томск, Омск, Красноярск, Улан-Удэ, Магадан, Новоси
бирск, Кемерово, Камень-на-Оби, Барнаул, Стрежевой, 
Белый Яр.

Организаторы фестиваля— террпториально-1проиэводст- 
венное объединение «Томич», обком ВЛКСМ и Дом 
культуры ТПИ.

Билеты —  в кассе ДК ТПИ.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных должностей профессорско-препо
давательского состава:

заведующих кафедрами; палеонтологии и исторической 
геологии (доктор наук), физической механики, русского 
языка, охраны природы и рационального использовадия 
природных ресурсов, .механики деформируемого твердо
го тела;

профессоров кафедр: палеонтологии и исторической
геологии, русского языка:

доцентов кафедр; палеонтолопш и исторической гео
логии (2), аналитической химии. (4), физического воспи
тания, этики и эстетики, физиологии человека и живот
ных, истории философии и логики, палеонтологии й ис
торической геологии (2 ), математшюского анализа, об
щей .математики, технической кибернетики;

старших преподавателей кафедр; зоологии беспозво
ночных, этики и эстетики,^психологии п педагогики, ис
тории КПСС гуманитарных факультетов, журналисти
ки, научного коммунизма и атеизма ( 2 ), диалектичес
кого и исторического .материализма, математического 
анализа, гражданского права п процесса, подготовитель
ного отделения (физика, русский язык, и литература), 
квантовой электроники и фотопшш;

преподавателя кафедры немецкого языка;
ассистентов, кафедр: вычислительпон математики, ме

теорологии и климатологии.
Документы на конкурс принимаются в течение меся

ца со дня опуб.ти,кования объязленпл в газете по адресу: 
634050, г, Томск, пр. Лешшл, GG, университет, учебная 
часть.

ТРХаОУСТй^ОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  АТП «СОЮ ЗТОМСКМЕЛИОСТРОИТРАНС»; во

дителей всех категорий, начальника ПЭО. Доставка на 
работу и с работы — транспортом предприятия.

Справки по тел. 77-84-66.

В ЧАИНСКИИ Ф И ЛИ АЛ БАКЧАРСКОГО ПОЛИ- 
ГРАФОБЪЕДИНЕНИЯ (с. Подгорное) — механик,
эна.ющий линотипы и другое полиграфтгтескос оборудо
вание. Жилье предостав.чяется.

Оправки по телефонам 1-06-79, 1-03-92 в г. Томске 
и 9-17-23 в с. Бакчаре.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и ■ профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаповша, 5. Филиалы; ул. Пз^цаша, 71: 
ул. Бердская, 18.

Управление снабжения и 
сбыта облисполкома выра
жает искреннее соболезно
вание начальнику отдела 
металлов и оборудования 
С. С. Крючковой по поводу 
кончины отца

МАЛЬЦЕВА 
(Сергея Терентьевича.

Советский райком КПСС, 
ректорат, партком, обще
ственные организации Том
ского института автомати
зированных систем управ
ления II радиоэлектроники 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти старей
шего работника института, 
члена КПСС с 1937 года, 
участника Великой Отече
ственной войны, доцента

БАКШТА
Хаима Самуиловича

н выран:ают глубокое со
болезнование родным по
койного.

Гражданская панихида 
состоится 12 октября, в 
15 часов, в корпусе ФЭТ 
ТИАСУРа.

Ленинский райком КПСС 
и совет ветеранов, админи
страция, партийная и проф
союзная организации Том
ской трикотажной фабрики 
выражают соболезнование 
родным II .близким в связи 
со смертью бывшего пер
вого директора фя.брш.-н 

КРЫМСКОЙ 
Шифры Абрамовны.

Горздрапотдол, коллективы 
родильного дома им. Н. А. 
Семашко п роддома г. Том
ска вырая;агот искреннее со
болезнование г-Дашюму вра
чу роддома нм. Семашко 
Н. В. Светловой по поводу 
кончины матери

ШУМСКОЙ 
Елены Ивановны,

Коллектив управления ме
ханизации № 2 скорбит по 
поводу гибели работника 
ремонтного участка 

ЕГОРОВА
Александра Николаевича,

и выражает соболе.эиоваиие 
родным и близким покойно
го.

НАШ АДРЕС 
_________ И ТЕЛЕФОНЫ

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

шФТУНЗЕ, 103/i

Приемная редактора — 
1^4-33

? л гй гть .и * "™ “  -
Отаетстеаинмй секретарь — 
1-3244

жмени ••

Отдел нефтагеелсун^ и строи-
Агропммышленмый отдел — 
1-6-75Г 1-4440.
Отдел науки и учебных

Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80; 1-48-85.
Отдал советского строитель- 
стяа и быта — 1-38-58, 1-28-80 

Отдел писем —•
1-3845, 14840, 1-3847 
0‘̂ л^фотоиллюетраций —
СоВстванный -корреспондент в 
Иелпашеве — 3848

iBHT вСобственный корраепонд( 
Стрежевом — 3-2341 
Общественная приемная — 
1-3646.
01^ 1л^ объявлений —
Бухгалтер по гонорару •- 
1-4248
Касса — 147-91
Областная исуриалистская
организация ■— 148-90

•Гирая! 188.000

n m m iit tT i(| im T iim iT T in in n T m it in m iiiT im n u m iin in n im m in iii i im im rm iT n im in iim n n n

Индекс 54200
Типография мздательства «Красное знамя* 

634050, г. Темсн. ГСП. пр. Фрунзе, 103/1 -
Газета печатается офсетным способом 

Выходит 300 раз з году.
К303791 Заказ №  233.

1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


